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“En la región se está construyendo 
un telescopio que va a 
revolucionar la astronomía” 

MARIO HAMUY 

Astrónomo chileno

12-13

GRACIAS A GESTIONES LIDERADAS POR EL DIPUTADO MATÍAS WALKER 

MINEDUC LIBERA MÁS DE $5 MIL MILLONES PARA 
EL PAGO DE COTIZACIONES A PROFESORES DE CGGV

MUERE UN 
ÍCONO DE LA 
HISTORIA DE 
LA SERENA

SISMOS EN 
TONGOY SON 
RÉPLICAS DE 
TERREMOTO

“CABEZA DE LÁPIZ”

OCURRIDO EN EL 2015

EN VIRTUD DE LA 
TRANSPARENCIA 
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CORES EXIGEN 
ANTECEDENTES 
POR GASTO EN  
CASA FISCAL 4

L
A

U
T

A
R

O
 C

A
R

M
O

N
A

DURANTE LA ÚLTIMA DÉCADA EN LA CONURBACIÓN

Pese a que un estudio de la CChC sobre el mercado inmobiliario en Chile 
muestra un alza significativa, los valores de los inmuebles en La Serena y 
Coquimbo siguen siendo más bajos que en otras regiones. El presidente del 
gremio local, Daniel Mas, apunta a que la complejidad del escenario econó-
mico actual obstaculiza aún más el acceso a la casa propia. 

EN UN 90% AUMENTAN 
PRECIOS DE VIVIENDAS

14

EQUIPO LOCAL DEBUTA CON UN TRIUNFO ANTE TARAPACÁ EN LOS JUDEJUT 2021 21
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Casos activos vuelven a situarse sobre los 500 en la región de Coquimbo. LAUTARO CARMONA

CASOS NUEVOS 61

CASOS TOTALES 50.292

CASOS ACTIVOS 526

TOTAL FALLECIDOS 1.037

REPORTE CORONAVIRUS
Región de Coquimbo

Dentro de esta alza, el 82% 
corresponde a brotes de 
origen familiar o social. 

En tanto, Minsal informó el 
retroceso de Combarbalá a 

fase de Preparación en el Plan 
Paso a Paso.

Casos nuevos han 
aumentado un 141% 

en dos semanas

CORONAVIRUS

El seremi de Salud, Alejandro García, 
puntualizó en el aumento de casos de 
Covid-19 durante las últimas semanas 
en la región de Coquimbo.

“A nivel regional se ha registrado 
un aumento de un 141% en la tasa 
de casos nuevos en los últimos 14 
días, de ellos, el 82% corresponde a 
brotes asociados a origen familiar o 
social”, señaló la autoridad sanitaria 
en un nuevo balance por la pandemia.

Este jueves se confirmaron 61 casos 
nuevos en la zona, correspondientes a 
pacientes notificados en las comunas 
de La Serena (19), Coquimbo (15), 
Ovalle (07), Los Vilos (05), Salamanca 
(05), Combarbalá (03), Illapel (02), 
Monte Patria (02) y Punitaqui (02). 

A ellos se suma 1 sin notificación al 
sistema Epivigila. 

De esta forma, la región llega a un 
total de 50.292 casos acumula-
dos, de los cuales 526 pacientes 
se encuentran en etapa activa de la 
enfermedad.

NUEVO RETROCESO

El Ministerio de Salud comunicó ayer 

gradual.
“Dicha comuna presenta un aumen-

to de un 500% en la tasa de casos 
nuevos en los últimos 14 días y una 
positividad actual de un 2.9%”, detalló 
el seremi de Salud.

En el reporte sanitario de la jornada 
de ayer, García enfatizó en la impor-
tancia del autocuidado.

“Reitero el llamado a la responsa-
bilidad de la población. Depende de 
nosotros evitar que continúe el alza de 
contagios y la propagación del virus, 
por eso es fundamental testearse ante 
la presencia de algún síntoma asociado 
a Covid-19 y sobre todo completar los 
esquemas de vacunación y la dosis 
de refuerzo”, indicó.

un nuevo retroceso en la región en 
relación al Plan Paso a Paso.

Este sábado 6 de noviembre a las 
05:00 horas, la comuna de Combarbalá 
pasará a la Fase 3 (Preparación) de 
la estrategia de desconfinamiento 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Más de 2 mil obras de su creación cuentan la historia de 25 años de Patricio Vega Rivera en 
el arte.

CEDIDA

En 25 años llegó a sumar más 
de 2 mil obras de su creación, 
las que expuso en ciudades de 
Chile y el extranjero. El mundo 
del arte llora su partida y la 
autoridad de Cultura destaca 
su legado para nuevas 
generaciones.

Pesar por muerte de Patricio Vega, 
destacado artista visual serenense

EL PINTOR TAMBIÉN FUE FUNCIONARIO MUNICIPAL

Hondo pesar existe en el mundo de 
las artes de la región de Coquimbo 
por el fallecimiento de Patricio Vega 
Rivera, destacado pintor serenense.

El artista plástico ha resaltado por sus 
trabajos en acrílico, obras de grandes 
formatos con una temática figurativa, 
que poco a poco fue evolucionando 
hacia la abstracción.

Vega Rivera, oriundo de la capital 
regional, contaba con una trayectoria 
de más de 25 años, siendo reconocido 
por sus pares como uno de los más 
talentosos de su tiempo.

Un dato que ejemplifica su entrega 
con el arte, es que llegó a crear más 
de 2 mil obras, las cuales se pudieron 
ver en exposiciones que realizó tanto 
en la ciudad de La Serena, como en 
Concepción y Antofagasta. Incluso, 
llegó a presentarlas en Bolivia, Brasil 
y Argentina.

Vega fue también jefe del 
Departamento de Tránsito del 
Municipio de La Serena, ámbito en 
el que destacó por su profesionalismo.

La muerte del artista se confirmó 
la jornada de ayer, generando hondo 
pesar en la comunidad.

GOLPEADOS POR LA NOTICIA

El seremi de las Culturas, las Artes 

en la pintura la gran pasión de su 
vida, lo que le permitió desarrollar 
una impecable trayectoria. Recorrió 
la región y el país plasmando su sello 
y también ejerciendo una importante 
influencia en las nuevas generacio-
nes. Le deseamos mucha fuerza a su 
familia, amigos y artistas cercanos a 
don Patricio”, declaró Varas.

En el último tiempo, Vega exponía 
sus obras en su taller, ubicado en su 
casa en el sector de San Joaquín de 
La Serena, la cual transformó en su 
propia galería.

y el Patrimonio, Francisco Varas, 
lamentó la muerte de Patricio Vega, 
de quien destacó el sello que dejó 
plasmado en todos los lugares en los 

que presentó sus obras.
“Estamos golpeados con la partida 

de este gran artista visual de nuestra 
región. Un ingeniero que descubrió 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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Miembro 
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LA SERENA
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CIRCULACION Brasil 431.
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PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-
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La gobernadora regional, Krist Naranjo, se ha 
visto cuestionada por la costosa remodelación 
de la vivienda fiscal en la que pronto residiría 
y que considera una inversión superior a los 
25 millones de pesos con fondos del Estado.

Si bien no es una situación irregular, ya 
que se encuentra dentro de sus facultades 
y por ley, no puede costear de su bolsillo las 
intervenciones que haga en este inmueble, 
dispuesto para funcionarios del Gobierno 
Regional, el hecho ha llamado la atención en 
cuanto al correcto uso de los recursos.

El Día consultó con consejeros regionales, 
muchos de los cuales consideran que se trata 
de un gasto innecesario y una mala señal para 
la ciudadanía, sobre todo en los tiempos de 
crisis por los que atravesamos y más aún 
cuando su discurso se ha centrado, en parte, 
en el manejo eficiente de los recursos.

Ante esta situación, nuestro medio intentó 
contactarse con la máxima autoridad de la 

región, pero nuevamente no hubo respuesta.
Cabe señalar que se ha tornado una cons-

tante que Naranjo decida no responder a las 
consultas hechas por la prensa. Como en este 
caso, ha ocurrido con otros hechos de interés 
público, como la priorización y agilización de 
proyectos para la región.

Como medio de comunicación, creemos que 
es indispensable que la gobernadora se refiera 
de manera oficial a los requerimientos realiza-
dos a través de su equipo de comunicaciones, 
que siempre muestra la mejor disposición para 
atender a nuestras consultas.

También ha esbozado en comunicados de 
prensa que las críticas hechas por otros perso-
neros en la prensa tienen fines políticos. Frente 
a esto, recalcamos que El Día tiene particular 
interés en consignar su punto de vista sobre 
esta y otras problemáticas. Estamos total-
mente abiertos a mejorar la comunicación e 
invitamos a la gobernadora a hacerlo también.

Mejorar la comunicación
La negativa de la gobernadora regional a responder las consultas realizadas 

por nuestro medio se ha vuelto una constante. Es importante tener la visión de 
la máxima autoridad de la zona ante las problemáticas locales.

EDITORIAL

Las fallas son la expresión adap-
tativa de rocas que están siendo 
estresadas, esto significa, que las 
fuerzas que modulan la búsqueda 
del equilibrio dinámico de la tierra, 
actúan sobre ellas.

La relación entre estas fuerzas y 
las rocas ocurre de muchas maneras. 
En Chile, es conocida la recurrencia 
de liberación de energía sísmica 
que denominamos terremotos, y 
su origen guarda relación con el 
contexto geológico de nuestro 

país. En efecto, sabemos que 
la Placa Nazca se subducta 
bajo la Placa Suramericana, 
y en ese proceso, se acumula 
energía elástica debido a que 
el contacto entre las placas 
no es liso, es bastante rugo-
so. Cuando se destraba este 
acople entre placas, hablamos 
de terremotos de subducción, 
un ejemplo de aquello fue el 
sismo de magnitud 5.9 ocurrido 
en Santiago a 40 km de Los 
Andes y a más de 100 km de 
profundidad.

La Cordillera de los Andes, 
es una expresión adaptativa 
mayor de orientación norte-
sur, en sus dos flancos, es 
decir este y oeste, ocurren 
fallas corticales de asiento 
somero que no alcanzan una 
profundidad mayor a los 20 
km. Una de estas fallas, es la 
conocida Falla San Ramón, 

cuya extensión en profundidad 
no sobrepasaría los 12 km y 
se reconoce porque limita el 
borde la Cuenca de Santiago 
por el este, generando un no-
table desnivel entre cerros 
y ciudad. Esta falla, según 
algunos estudios, podría ge-
nerar sismos de magnitud no 
superior a 7.4, desconociéndose 
su recurrencia.

La población debe estar tran-
quila, Chile es un país de alta 
sismicidad, el sismo de hoy en 
la madrugada no guarda rela-
ción con la Falla San Ramón. 
Sin embargo, debemos estar 
siempre preparados, eventos 
inherentes a la naturaleza de 
las cosas han ocurrido, ocu-
rren y seguirán ocurriendo. De 
nosotros depende, en nuestras 
casas, reducir aquellas con-
secuencias no deseadas aso-
ciadas a la actividad sísmica.

La Falla San 
Ramón y los 
sismos

CARTA

Héctor Véliz
Director carrera de Geología UCEN

OPINIÓN

En una época en que Chile discute cómo reformar y 
modernizar el sistema de salud para hacerlo más eficiente 
y para potenciar el bienestar de los usuarios, una de las 
discusiones que aún no se ha visto en la conversación 
pública es cómo hacemos que el viaje del paciente, es 
decir, todo su proceso de atención -desde el diagnóstico 
hasta el monitoreo de la efectividad del tratamiento- 
pueda mejorarse. 

Eficiencia no solo es mejor inversión de recursos. En salud, 
eficiencia se trata de que todo el sistema interactúe con 
mejores costos, mejorando la experiencia del paciente y 
logrando que los tratamientos tengan mejores resultados. 
Para esto, se requiere una triada en la que el paciente, 
el equipo médico y la tecnología interactúen de manera 
oportuna y con un mejor uso del conocimiento disponible. 

Y es en este campo en el que la respuesta es la cola-
boración. Si consideramos el viaje del paciente podemos 
intervenir las diferentes etapas a través de la incorpo-
ración de innovación y tecnología. Un ejemplo claro son 
los avances en cirugía digital -que va mucho más allá 
de los robots-, generando un ecosistema end-to-end, 
que combina instrumentación y softwares avanzados, 
análisis de grandes volúmenes de datos y robótica de 
última generación para acompañar al paciente y lograr 
intervenciones más inteligentes, menos invasivas y más 
personalizadas.

Para lograr que los equipos médicos puedan interactuar 
y nutrirse de la colaboración, una plataforma como la 
mencionada, permitirá que los diferentes actores e ins-
trumentos se conecten de forma flexible y logren, por lo 
mismo, poder actuar en diferentes escenarios, incluida 
la telemedicina. 

Para comprender el impacto que puede tener este eco-
sistema en nuestro país tomamos el caso de las cirugías 
ortopédicas. Según el Banco Mundial, en Chile, al 2050, 
un 24% de la población será mayor de 60 años, lo que 
representa más del doble de lo registrado en el Censo de 
2019, cuando alcanzaba un 11,9%. Ello implica que la 
demanda por este tipo de cirugías debería -al menos- se-
guir la misma tendencia, exigiendo una gran capacidad al 
sistema para abordar la demanda, pero con un elemento 
adicional: la creciente exigencia por los derechos en salud 
y por el tratamiento oportuno.

Por eso, los ecosistemas digitales para las cirugías orto-
pédicas más comunes -como cadera, columna o rodilla- 
deberán permitir enfrentar esta mayor demanda, a través 
de fomentar el trabajo conjunto de los equipos médicos y 
una mejor gestión de la información del paciente. Así, la 
plataforma permitirá ocuparse del cuidado continuo: junto 
a los tratamientos, utilizar datos y análisis predictivos 
para identificar los riesgos de los pacientes.

Colaboración y Tecnología 
para enfrentar la creciente 
demanda en salud
Asise Fernandez. Directora Senior Unidad de Ortopedia de Johnson 
& Johnson Medical Devices para Cluster Sur
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Consejeros esperan que gobernadora entregue 
antecedentes por altos gastos en casa fiscal

EN LA PRÓXIMA SESIÓN DEL CORE A REALIZARSE EL MARTES

Luego de que diario El Día entre-
gara en su edición de ayer certezas 
respecto de los montos y obras rela-
cionadas a la remodelación de una 
vivienda fiscal, situada en el pasaje 
Victoriano Martínez, en La Serena 
(24.573.500 pesos, IVA incluido), 
cuya residencia estaría destinada a la 
gobernadora regional, Krist Naranjo, 
prosiguieron los cuestionamientos.

Si bien es cierto algunos consejeros 
regionales ya se han referido a este 
caso, desde el interior de este cuerpo 
colegiado, encargado de velar por el 
buen uso de los recursos públicos, 
insisten en que es necesario que se 
entregue claridad sobre la forma en 
que estos montos fueron adjudicados 
a la Sociedad Comercial e Inversiones 
Eléctricas Vemo Limitada, que tie-
ne un plazo de hasta 90 días para 
ejecutar las obras.

Sin embargo, tam-
bién hay quienes 
respaldan a la 
gobernadora, 
pues señalan 
que se apega 
a la legalidad, 
aunque otros 
sostienen que 
debe transparen-
tar estas acciones.

UNA INSTANCIA 
FUNDAMENTAL

Un órgano clave en la administración 
y regulación del Gobierno Regional 
es la Unidad de Control del Gore. 
Esta instancia es liderada por su 
jefa, Johana Honores, que en una 
entrevista con El Día, publicada el 
25 de junio de 2021, aseguró que 
el trabajo que realizan “es amplio y 
acucioso, por lo que se debe aplicar 
tiempo y preocupación”. En resumen, 
su labor está directamente relacionada 
con la transparencia.

En ese contexto, este medio se 
comunicó con la profesional, que 
asumió en su cargo por Alta Dirección 
Pública, para dilucidar si esta acción 
se apega a la normativa.

Si bien aseguró que existe la dispo-
sición de su parte, no habría logrado 
obtener la autorización de su jefa 
superior, la gobernadora Krist Naranjo, 
para así entregar detalles sobre el 
proceder administrativo de este caso.

 Por otra parte, y pese a los intentos 
por obtener una respuesta de parte 

La gobernadora, que está en el “ojo del huracán”, se encontraba ayer en Punta Arenas, en cometido funcionario. LAUTARO CARMONA

de la máxima autoridad de la región 
-que se encuentra en Punta Arenas 
en cometido funcionario por temas 
vinculados a Zonas Rezagadas-, no 
pudimos lograr una versión oficial, 
aunque existen posibilidades de que 
en estos días surja una declaración 

pública en torno a esta problemática.

TRANSPARENTAR

El consejero regional Cristian 
Rondanelli subrayó que “aquí de-
bió haber existido una situación de 
licitación pública y al menos tres 
cotizaciones antes de darle curso. 
Acá habría existido, en primera ins-
tancia, un trato directo, por lo que 
es necesario saber qué pasos son 
los que se saltaron. Yo no tengo 
mayores antecedentes, al igual que 
varios de mis colegas, por lo tanto, 
los vamos a solicitar en una próxima 
sesión del Consejo Regional para que 
se esclarezca desde dónde fueron 
utilizados estos recursos y desde 

qué glosa presupuestaria. Queremos 
saber cómo fue el proceso de adju-
dicación, es lo primordial, más allá 
de que el Gobierno Regional pueda 
contar con recursos para remodelar 
recintos fiscales”.

La consejera y expresidenta del 
Consejo Regional, Adriana Peñafiel, 
indicó que “la gobernadora aprobó 
esta remodelación, lo que no pasa por 
acuerdo del Consejo. Ella autorizó el 
monto que está siendo cuestionado. 
Lo que procede es que en el plenario 
del próximo martes solicitemos a 
la gobernadora que nos informe de 
esta situación, que ha sido dada a 
conocer a la opinión pública por este 
medio. Sobre todo, porque nuestra 
labor es fiscalizar”.

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl

Desde el órgano colegiado sostienen que 
se deben transparentar los procesos de 

adjudicación de los trabajos en la vivienda que 
la autoridad ocuparía próximamente. En tanto, 
no fue posible conocer una versión oficial y así 
saber si esta inversión se ajusta a la legalidad. 

CRISTIAN RONDANELLI
CONSEJERO REGIONAL

Yo no tengo mayores 
antecedentes, al igual 
que varios de mis 
colegas, por lo tanto, 
los vamos a solicitar 
en una próxima sesión 
del Consejo Regional”

En la edición de ayer, el consejero regional Carlos Galleguillos, sostuvo a raíz de 
este caso que “se ha tratado de ir poniendo obstáculos, piedras en el camino y de 
levantar calumnias, y digo calumnias porque hasta el momento hemos tenido una 
comunicación bastante estrecha con la gobernadora como consejo”.
Quien también fue solidario con Krist Naranjo fue Javier Vega, quien aseguró que “la 
situación del uso de viviendas públicas es algo que se debe tratar en forma global en 
el consejo. Esas viviendas han sido históricamente utilizadas por las autoridades, 
lo que no es nuevo. Además, una gobernadora no va a llegar a una vivienda que se 
está cayendo, donde están apolillados los techos y que no es apta para vivir. Re-
cordemos que además la gobernadora es de Monte Patria y necesita un lugar donde 
estar para cumplir sus funciones. Está haciendo uso de sus facultades legales”, 
acotó el consejero regional, quien incluso apuntó a que la autoridad necesita mayor 
seguridad, “considerando que la derecha está al acecho de ella”.

“Son viviendas que siempre han sido utilizadas”



el Día    I   VIERNES 5 DE NOVIEMBRE DE 2021  I  I  05



ACTUALIDAD      I   VIERNES 5 DE NOVIEMBRE DE 2021  I  el Día06  I

Mineduc libera más de $5 mil 
millones para el pago de deuda 

previsional a profesores

MEDIDA FUE MUY BIEN RECIBIDALa solicitud la había 
hecho el diputado 

Matías Walker junto a 
un grupo de concejales, 

quienes se reunieron 
con el subsecretario 

de Educación hace tres 
meses y consiguieron 

su compromiso. Se trata 
de recursos retenidos al 

municipio de La Serena en 
los últimos años.

El Ministerio de Educación (Mineduc), 
informó que liberará más de 5 mil 
millones de pesos para el pago de 
cotizaciones de profesores de La 
Serena, por la deuda que mantiene la 
Corporación Gabriel González Videla, 
a cargo de la educación municipal de 
la capital regional.

La medida había sido solicitada hace 
tres meses por el diputado Matías 
Walker y los concejales Carmen 
Zamora, Félix Velasco y Cristian Marín, 
quienes se reunieron el 9 de agosto 
con el subsecretario de Educación, 
Jorge Poblete, en la capital, encuentro 
del que participaron vía telemática el 
alcalde Roberto Jacob, las concejalas 
Daniela Norambuena y Pamela Salomé 
y el diputado Raúl Saldívar.

En dicha oportunidad, se propuso que 
la deuda previsional del profesorado 
local se pagara directamente con los 
recursos retenidos al municipio.

El subsecretario, por su parte, se 
comprometió a revisar minuciosa-
mente la situación para liberar estos 
dineros, pero pidió el compromiso de 
la municipalidad de pagar el bono de 
incentivo al retiro.

“Avanzaremos en suscribir un conve-
nio de transición que permita el correcto 
uso de los fondos del FAEP (Fondo 
de Apoyo a la Educación Pública) 
por parte del municipio para regula-
rizar financieramente la corporación 
educacional”, dijo en esa oportunidad 
Jorge Poblete, agregando que “el al-
calde se comprometió a gestionar la 
documentación pendiente de docentes 
y asistentes para el bono incentivo al 
retiro, lo que nos permitirá agilizar 
el pago”.

DESTACAN DECISIÓN DEL MINEDUC

El anuncio que realizó Mineduc ayer 
fue buen recibido y en este contexto, 
el diputado Matías Walker señaló que 
“estoy orgulloso del trabajo que hemos 
hecho hace meses para el pago directo 
de la deuda previsional a los profesores 

La imagen corresponde al 09 de agosto, oportunidad en que el diputado Matías Walker y concejales de La Serena se reunieron de manera 
presencial con el subsecretario de Educación, Jorge Poblete, para solicitar la liberación de recursos para el pago previsional de los profesores.

CEDIDA

de La Serena, a los trabajadores de la 
Corporación Gabriel González Videla”, 
añadiendo que “hace meses inicia-
mos este trabajo junto con el alcalde 
Roberto Jacob, y principalmente con 
los concejales Félix Velasco, Cristian 
Marín y Carmen Zamora, con quienes 
viajamos a Santiago y le planteamos 
esta alternativa de pago directo al 
subsecretario de Educación”.

El parlamentario complementó que 
fueron meses de esfuerzo en conjunto, 
para validar la información, hasta que 
“finalmente este trabajo ha dado fruto 

y se va a pagar directamente la deuda 
previsional a los trabajadores de la 
corporación municipal de La Serena”.

Tras ser requerido por un video que 
circula en redes sociales, donde el 
Colegio de Profesores se refiere a 
este pago y no hace referencia a sus 
gestiones, el diputado sostuvo que “sé 
que estamos en un período electoral, 
que no todos son generosos en los 
reconocimientos, pero estamos muy 
orgullosos de esta gestión que nos 
tocó liderar”, precisando que siempre 
estuvo en contacto con los dirigentes 

del gremio respecto a las gestiones 
que se realizaron.

También reaccionó el alcalde de La 
Serena, Roberto Jacob, quien indicó 
que hace tres meses se trabajaba para 
conseguir esos recursos, en gestiones 
donde hubo participación “del Colegio 
de Profesores, de parlamentarios y 
logramos, por fin, que nos liberaran 
esa plata, que es nuestra, pero que 
estaba retenida de acuerdo a una 
ley, pero esa norma establecía en un 
acápite que por razones especiales se 
podía devolver. Insistimos y al final va 
a permitir pagar una cifra no menor 
de 5 mil millones de pesos solo para 
previsión”.

El jefe comunal mencionó que este 
es el comienzo para ir regularizando 
la deuda, lo que es complicado -reco-
noció- porque la educación municipal 
no se financia.

Además, indicó que están a la espera 
de un leaseback, con el que sumarán 
cerca de 3 mil millones de pesos 
más para el pago de previsión, ya 
que la deuda total asciende a cerca 
de los $11 mil millones, debido a los 
intereses.

El concejal Félix Velasco también 
aplaudió la decisión del ministerio y 
recordó que fue uno de los que viajó 
a Santiago, ya que como concejal no 
solo cumple solo un rol fiscalizador, 
sino que debe buscar soluciones a las 
distintas situaciones que enfrenta el 
municipio en la comuna.

ROBERTO JACOB
ALCALDE DE LA SERENA

Logramos que nos 
liberaran esa plata, 
que es nuestra, pero 
que estaba retenida de 
acuerdo a una ley, pero 
esa norma establecía 
en un acápite que por 
razones especiales se 
podía devolver”

MATÍAS WALKER
DIPUTADO

Sé que estamos en 
un período electoral, 
que no todos son 
generosos en los 
reconocimientos, 
pero estamos muy 
orgullosos de esta 
gestión que nos tocó 
liderar”

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales
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Las luces y sombras del “Cabeza de Lápiz”, 
histórico personaje de las calles de La Serena

MUERE ÍCONO DE LOS AÑOS ‘90

Miguel Ortiz Lillo ingresó la noche del miércoles 
a emergencias del Hospital local como paciente 

indocumentado, falleciendo a las pocas horas. Ortiz 
será recordado por sus increíbles historias de fantasía 
y su vestimenta estrafalaria. Además, por una serie de 
hechos policiales en los que se vio involucrado en los 

últimos años.

Probablemente, si hablamos del fa-
llecimiento de Miguel Ortiz Lillo (57), 
pocos sepan de quién se trata, pero si 
lo nombramos por su famoso apodo, 
“El Cabeza de Lápiz”, la mayoría de los 
serenenes sabrán que nos referimos a 
uno de los personales más conocidos 
de la ciudad.

Ortiz Lillo murió este jueves, luego de 
ingresar a emergencias del Hospital de 
La Serena durante la noche del miércoles 
como un paciente indocumentado.

Al circular la noticia existieron dudas 
sobre la veracidad de la información, 
sobre todo porque muchas veces ya 
había corrido el rumor de su deceso a 
través de redes sociales. Pero ayer, desde 
el nosocomio serenense confirmaron 
el hecho.

Se mantuvo como “N.N.” hasta la 
tarde, cuando los exámenes dactilares 
corroboraron su identidad. En cuanto a 
la causa de su muerte, desde el Hospital 
de La Serena indicaron a través de un 
comunicado que esta se mantendrá 
en reserva, por respeto al paciente y 
al derecho a la intimidad de su familia.

Según relatan algunos cercanos, Ortiz 
había estado viviendo en la calle en el 
último tiempo, mostrando un estado 
de salud bastante deteriorado, lo que 
habría generado su deceso.

La noticia causó hondo pesar en las 
personas que conocieron al icónico 
personaje, uno de luces y sombras, que 
sobresalía por su personalidad, estatura 
y estrafalarias ropas, así como sus múl-
tiples historias.

EN LAS CALLES DE LA SERENA

En la década de los ‘90 no era raro verlo 
en las calles del centro de La Serena, 
vestido de tenida formal y lentes oscuros, 
afirmando que era un funcionario de la 
PDI. En otras oportunidades utilizaba un 
traje de motorista, con casco incluido, 
sin tener siquiera una motocicleta en 
esos tiempos. También se le vio con 
ropa de militar y de aviador.

Su figura nunca pasaba desapercibida, 
además, aparecía en todos los lugares 
de reunión de los jóvenes de la época, 
como la Plaza de Armas, la discoteca 
Burbujas, la exestación, el Play Center y 
en las botillerías de la Avenida Francisco 
de Aguirre.

Quienes no lo conocían y escuchaban 
sus historias, con tantos detalles y con 
una convicción que no dejaba espacio 
para dudas, le creían y se sorprendían 
cuando alguien les advertida que lo 

La figura de Miguel Ortiz no pasaba desapercibida en las calles de La Serena. LAUTARO CARMONA

más probable es fueran algunas de 
sus mentiras.

“El Cabeza de Lápiz” estudió en el 
Liceo Gregorio Cordovez y era hijo de 
una destacada profesora municipal. Se 
desempeñó también en varios oficios: 
guardia, comerciante, guardaespaldas, 
temporero, artesano e incluso profesor 
de surf.

Uno de sus amigos, Juan Carlos Flores, 
dice que lo conoció en la época del 
Liceo a finales de los ‘80 y en esos 
tiempos ya tenía la personalidad que 
todos recuerdan.

“Yo vivía cerca de la casa de su abuelita 
en la población de los empleados públicos, 

así que nos juntábamos siempre. Él tenía 
una familia normal y muy distinta a lo 
que proyectaba. Su madre y su abuela 
lo querían mucho, era el regalón de la 
casa y lo consentían en todo”, afirma 
su excompañero.

Flores agrega que ha escuchado múl-
tiples historias de porqué tenía esa 
personalidad. Algunos decían que se 
debía al consumo de drogas y otros 
afirmaban que se había vuelto loco por 
el amor de una mujer.

“La verdad que desde chico fue así. 
Tenía unas historias muy fantásticas, 
las contaba sin que sospecharas que 
eran mentiras, con su voz ronca y tenía 
muy buen vocabulario. Por eso también 
le iba bien con las mujeres, era muy 
entrador y todas mujeres que tuvo 
eran muy lindas y de buena situación 
económica. Eso incluso le duró hasta 
hace poco, porque me lo encontré y 
me presentó a su novia, una gringa 
muy guapa y con la que se iba a ir a 
vivir al valle de Elqui. Bueno, eso me 
dijo, quizás era una de sus mentiras”, 
ríe Flores, agregando que Ortiz era muy 

entretenido, por lo que siempre era el 
centro de atención en las reuniones de 
amigos y muy querido por todos.

Otra de las personas que habló del 
fallecido personaje fue el exvocero del 
Gobierno Regional, Cristian Martínez, 
quien lo conoció como todos, en el 
centro de La Serena.

“Trabaja en el Play Center en esos 
años y uno de los personajes que pasaba 
metido en el lugar era el famoso ‘Cabeza 
de Lápiz’. Recuerdo que antes de que 
salieran los celulares Nokia, ya tenía 
uno de palo y hablaba. Lo que conocí 
de él, era un loco lindo, pero más allá, de 
cómo fue su vida, no puedo referirme”, 
señala el exseremi.

Paola Castro afirma que a principios 
de los ’90 era habitual verlo en las 
discotecas del centro de La Serena.

“Era guardia en varias de ellas y nos 
dejaba pasar gratis. Una vez incluso nos 
salvó, junto a unas amigas, de unos tipos 
que nos estaban siguiendo. De repente 
no sé de dónde aparece Miguel y salió 
correteándolos. Después con el tiempo 
siempre lo vi en la Villa El Parque y nos 
saludábamos muy amablemente. Luego 
comencé a saber que estaba un poco 
loco y acosaba algunas niñas, no me 
consta, conmigo siempre fue un siete”, 
sostiene Castro.

ACUSACIONES EN SU CONTRA

Muchas personas en redes sociales 
criticaron que se le entregara tanta rele-
vancia a la muerte de Miguel Ortiz y se 
omitieran diversos problemas judiciales 
en los que se vio envuelto. Esta misma 
situación, llevó a varios personeros a 
restarse de entregar su opinión sobre 
el mítico personaje.

En este contexto, salieron a relucir 
antecedentes de una denuncia inter-
puesta por una expareja y madre de uno 
de sus hijos, sobre una violación en el 
año 2010, situación por la que Ortiz 
fue detenido y se mantuvo recluido un 
buen tiempo en la cárcel de Valparaíso.

Otro de los hechos policiales en los 
que se vio involucrado fue el secuestro y 
homicidio frustrado contra una persona 
en el sector de la Ruta Antakary, en 
Vicuña, en el año 2014.

“El Cabeza de Lápiz” junto a otros 
dos sujetos, acusaron a un trabajador 
del fundo donde se desempeñaban, de 
haber abusado sexualmente del hermano 
de 4 años de uno de ellos.

Por este motivo, Ortiz y sus dos compa-
ñeros subieron al sujeto a una camioneta 
y posteriormente le dieron una golpiza, 
luego lo desnudaron y lo ataron de pies 
y manos. Lo amorzadaron y lo lanzaron 
al suelo para atropellarlo con el vehículo 
en que se trasladaban.

57
Años tenía Miguel Ortiz Lillo, el mí-
tico personaje serenense conocido 

como “Cabeza de Lápiz”

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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Experto explica la gran cantidad 
de temblores con epicentros en 

Tongoy y La Higuera

NO SON ANUNCIOS DE UN GRAN TERREMOTO

Sergio Barrientos, director del Centro Sismológico 
Nacional, señala que la situación del balneario es 

resultado del terremoto de 2015, ya que es donde finaliza 
la zona de ruptura por el norte. Por otro lado, en La 

Higuera existe un núcleo de actividad sísmica importante,  
pero no se ha determinado claramente su origen.

Siempre que se genera un sismo en 
la región, los habitantes de la zona 
se preguntan si el epicentro fue en 
Tongoy o La Higuera. Esto, porque 
en el último tiempo, la mayoría de 
los movimientos telúricos han tenido 
epicentro en estos lugares.

El temblor de la madrugada del jueves 
en primera instancia fue ubicado en 
la localidad de Tongoy, aunque luego 
fue rectificado unos kilómetros más 
hacia el este. En redes sociales, se 
preguntaban por qué estas dos zonas 
son siempre las “afectadas”.

Esta situación ha comenzado a 
inquietar, sobre todo a los habitantes 
de ambas localidades, pero expertos 
afirman que el registro de estos rei-
terativos sismos no significa que se 
vaya a producir un movimiento de 
grandes magnitudes en estos lugares.

Así lo explica el director del Centro 
Sismológico Nacional, Sergio 
Barrientos, quien reconoce que en 
La Higuera ha existido un núcleo 
que ha tenido una actividad sísmica 
importante en los últimos años.

“Desde que tenemos un sistema 
de registro para monitorear en todo 
el país, en La Higuera se han detec-
tado muchos eventos sísmicos. Es 
probable que exista una condición 
especial topográfica, como algún 
monte submarino que está en esa 
zona ejerciendo algún tipo de pre-
sión adicional. Eso es un ejemplo, no 
significa que esté comprobado y sea 
así, y que puede haber condiciones 
de temperaturas distintas o cantidad 
de agua distintas”, aclara.

El caso de Tongoy es distinto, afirma 
el profesional, ya que la recurrente 
actividad sísmica es resultado del 
terremoto del 2015, considerando 
que es, precisamente, el lugar donde 
finaliza la zona de ruptura por el norte.

Sin embargo, Barrientos reitera que, 
contrario a lo que se tiende a pensar, 
estas situaciones no son el anuncio 
de nada en particular.

En ese sentido, el doctor en Ciencias 
de la Tierra de la Universidad de 
California indica que un terremoto 
puede ocurrir en cualquier parte de 
Chile y no necesariamente en estos 
dos puntos de la región. 

“Si tienen alguna relación con un 
posible terremoto futuro, de alguna 
manera tenemos que esperar para ave-

La comuna de Tongoy se vio afectada de forma considerable por el terremoto y posterior tsunami de 2015. Los temblores que se han regis-
trado en el último tiempo estarían asociados a este movimiento telúrico.

LAUTARO CARMONA

riguarlo. No tenemos las herramientas 
para poder predecir terremotos y 
saber cuándo o dónde va a ocurrir el 
sismo de mayor magnitud”, indica.

Barrientos explica que existen 
varios puntos del país que tienen 
esta sismicidad recurrente y que 
los habitantes del territorio nacional 
siempre deben estar preparados para 
este tipo de eventos.

Por lo mismo, existen una serie de 
protocolos que se han ido activando 
en los diferentes organismos de 
manera de preparar a la población 
ante un eventual sismo.

PREPARACIÓN

Desde la Onemi sostienen que existe 
un trabajo constante, porque el ob-
jetivo es informar a la comunidad en 
general sobre los lugares donde ellos 
habitan, transitan o trabajan, de los 
riesgos a los que están expuestos y 
sobre todo las recomendaciones de 
qué hacer cuando la naturaleza los 
ponga aprueba.

“Esto es tanto en las comunas 
costeras como en las interiores. De 
forma adicional, como Onemi hemos 
desarrollado una serie de programas 
de cara a la ciudadanía, como “Chile 
Preparado”, que es un conjunto de 
simulacros que se realizan de for-

ma anual para llegar a las zonas de 
evacuación; el programa “Familia 
Preparada”, donde ellos realizan un 
plan de preparación ante una situa-
ción de emergencias; y además, el 
Plan de Seguridad Escolar, que se 
trabaja con las comunidades para 
una correcta evacuación y medi-
das ante una emergencia”, indicó el 
director (S) de la Onemi Regional, 
Raúl Garrido.

CONCIENCIACIÓN DEL TSUNAMI

Garrido cuenta que precisamen-
te hoy, viernes 5 de noviembre, 
se conmemora el Día Mundial de 
Concienciación sobre los tsunamis, 
que permite educar a la población 
sobre estos temas y reducir el ries-
go de un desastre a causa de esta 
variable de riesgo.

En este contexto, señala que, por lo 
mismo, Chile ha avanzado de forma 
considerable en su capacidad de 
alerta y respuesta frente a tsunamis 
durante la última década.

“Hoy nuestro país cuenta con 
el Sistema Nacional de Alerta de 
Maremotos, que son básicamente 
los procesos de activación, comuni-
cación y coordinación establecidos 
en un protocolo que se actualiza 
constantemente”, sostiene Garrido, 
agregando que también se ha forta-
lecido la red sismológica nacional.

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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La producción nacional ha aumentado un 30% este año. A nivel mundial, se prevé una caída 
de hasta 250 millones de hectolitros.

ARCHIVO

La ausencia de incidentes 
del clima ha propiciado el 
incremento de la cosecha 
en los principales países 
productores de vino de 

Sudamérica.

Producción de vino en Chile 
llega a un máximo histórico 

y supera a Argentina

SUBIÓ UN 30%

Las buenas condiciones climatológi-
cas han permitido que la producción 
de vino de Chile suba este año un 30 
% hasta 13,4 millones de hectolitros, 
lo que supone un máximo histórico 
que le permite superar a Argentina.

La ausencia de incidentes del clima 
han propiciado el incremento de la 
cosecha en los principales países 
productores de vino de Sudamérica, 
destacó este jueves la Organización 
Internacional de la Viña y el Vino (OIV) 
al presentar sus primeras estimaciones 
para 2021.

En Argentina, la subida ha sido del 
16 % hasta 12,5 millones de hectoli-

tros, en Brasil del 60 % -el mayor del 
mundo en términos relativos- hasta 
3,6 millones y en Uruguay del 8 % 
hasta 0,7 millones.

Fuentes de la OIV señalaron que la 
mejora de la cosecha no ha tenido 
que ver con un aumento de las su-
perficies cultivo.

La situación en Sudamérica y en el 
conjunto del hemisferio sur, donde la 

producción ha alcanzado su máximo 
histórico con 59 millones de hecto-
litros (un 19 % más que en 2019), 
contrasta con la evolución global, 
netamente a la baja.

La producción mundial caerá hasta 
250 millones de hectolitros, el segundo 
nivel más bajo en lo que llevamos de 
siglo, por el descalabro que diversos 
incidentes climatológicos provocaron 
en los tres primeros países, Italia, 
España y sobre todo Francia.

EFE / París

@eldia_cl

13,4 
millones de hectolitros es la pro-
ducción actual de vino en Chile, 

un máximo histórico
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EMPRESA CONSTRUCTORA REQUIERE CONTRATAR

JORNALES, AYUDANTES, CARPINTEROS,
ALBAÑILES Y OPERADOR MINICARGADOR

DOCUMENTOS:
- Certificado AFP y Salud (Fonasa o Isapre)
- Certificado de antecedentes

SUELDOS LÍQUIDOS
$450.000 Jornal
$500.000 Ayudante
$700.000 Maestros

INTERESADOS PRESENTARTE EN 
AV. LA CANTERA 1860, COQUIMBO

SE VENDE
Departamento 3 dormitorios, 1 baño, 

Coquimbo, 4 piso, sin ascensor, 
amoblado, con balcón, estacionamiento, 
2 cuadras del Mall, 3 cuadras de la playa.

FONO 9 9564 2860

Gremios cuestionan idea de legislar sobre 
el cierre del comercio a las 19:00 horas

REPRESENTANTES LOCALES DISCUTEN POSIBLES EFECTOS DE LA MEDIDA

Centros comerciales y supermercados en general están en el ojo del huracán con esta 
iniciativa.

LAUTARO CARMONA

Si bien debaten en torno 
a las consecuencias 

económicas, también 
señalan que la falta de 

servicios posterior a ese 
horario podría acarrear 

otros problemas para los 
usuarios, sobre todo a las 

puertas de la temporada 
estival.

Una instancia que sin duda podría 
tener repercusiones, si es que pros-
pera en sus trámites siguientes, es la 
aprobación de la Comisión del Trabajo 
del Senado de la idea de legislar en 
torno a la iniciativa que busca el cierre 
del gran comercio a las 19:00 horas.

Una de las integrantes de la Comisión, 
la senadora Carolina Goic (DC) acotó 
que “la pandemia evidenció que era 
posible anticipar el cierre en los cen-
tros comerciales y que el consumo se 
ajustara”. Asimismo, acotó que “acá 
tenemos que ver cómo ponemos en 
el centro el que las familias puedan 
reunirse, que los padres puedan lle-
gar más temprano y ver a sus hijos 
despiertos”.

Sin embargo, esta visión genera 
divergencias en los gremios locales, 
considerando los eventuales efectos 
de esta medida si es que fructifica, 
teniendo en cuenta además el carácter 
turístico de la conurbación.

“PUEDE SER PERJUDICIAL”

El presidente de la Multigremial Región 
de Coquimbo, Marco Carrasco, aseguró 

a El Día que “como representante de la 
mipymes, creo que esta medida debe 
ser analizada, principalmente en lo que 
tiene relación a la extensión horaria del 
comercio. Cerrar el comercio coarta 
la posibilidad de que personas que 

trabajan en un horario rígido tengan 
posibilidad de hacer sus compras”. 

A su juicio, las grandes tiendas de-
berían tener la opción de abrir y cerrar 
de acuerdo a sus necesidades, “pero 
cumpliendo con la normativa vigente, 

sobre todo considerando los horarios 
del personal. Sin perjuicio de ello, te-
nemos que pensar en la contraparte, 
que son nuestros clientes. Por tan-
to, creemos que es una medida que 
debemos analizar profundamente, 
aunque a priori considero que puede 
ser negativa. A todos nos gustaría 
poder estar temprano en casa, pero 
no se deben dejar de considerar todas 
las implicancias”.

En relación a los efectos que esto 
puede tener en el marco de la pronta 
temporada estival, Carrasco consignó 
que “esta medida afectaría al turis-
mo, porque debemos considerar los 
horarios del comercio. Cuando las 
personas quieren salir de vacaciones y 
desean visitar una zona, esperan que 
los negocios y el comercio en general 
esté abierto”.

UNA VISIÓN MANCOMUNADA

El presidente de la Cámara de Comercio 
y Turismo de La Serena, Patricio Araya, 
en diálogo con El Día, afirmó que “to-
mamos contacto con los dirigentes 
nacionales de la Confederación del 
Comercio y Turismo de Chile, presi-
dida por don Rafael Cumsille, además 
de diversas cámaras locales. Desde 
nivel central se está solicitando una 
reunión con la Comisión del Trabajo del 
Senado, para que expliquen la ‘letra 
chica’ de este proyecto. Queremos 
saber con exactitud si va a afectar a 
todo el comercio, incluido por ejemplo 
los supermercados, los mall o podría 
alcanzar al negocio de barrio. Creo 
que es importante saber si esto va a 
abarcar a todo el comercio o si la esto 
podría extenderse, debido a los efectos 
que tendría para nuestros asociados”.

MARCO CARRASCO
PDTE. MULTIGREMIAL COQUIMBO

A todos nos gustaría 
poder estar temprano 
en casa, pero no 
se deben dejar de 
considerar todas las 
implicancias de esta 
medida”

Parlamentarios de la zona entregaron opiniones muy distintas sobre una política 
que tiene aristas variadas. En ese contexto, el diputado y candidato al Senado, 
Daniel Núñez (PC), sostuvo que “comparto la iniciativa de cerrar el gran comer-
cio, particularmente del retail y multitiendas a las 19:00 horas, dada la evidencia 
que la prolongación de esta jornada laboral implica el cierre de muchos locales 
cerca de las 22:00 horas, lo que genera que el trabajador o trabajadora se retire 
demasiado tarde y llegue a su casa cerca de la medianoche. Un cierre a las 19:00 
permitiría tener tiempo para estar con la familia”. En tanto, el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida (UDI), postulante a la reelección, aseguró que “es un tema que 
se debe revisar, dado que por un lado están los derechos de los trabajadores pero 
también mucha gente va al comercio después de su horario de trabajo. Entonces, 
yo creo que más que limitar, tenemos que buscar normativas que permitan ade-
cuar el cumplimiento de los horarios según el rubro que corresponda”.

En veredas diferentes

Rodrigo Solís Acuña / La Serena

@eldia_cl
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Según estadísticas de Carabineros, el robo de vehículos ha disminuido en la provincia en 
comparación con el año pasado.

CEDIDA

Desde la institución policial señalan que la cifra muestra 
una disminución en comparación con el año pasado, pero 

se mantienen el alerta con despliegues especiales.

En lo que va de año han 
robado 50 vehículos en la 

provincia del Limarí

SEGÚN DENUNCIAS EN CARABINEROS

Es uno de los delitos en los que 
han puesto la lupa, y aunque se ha 
disminuido en cifras, no deja de ser 
una preocupación para uniformados 
y comunidad. Según denuncias que 
constan en Carabineros, en lo que va 
de años se han robado 50 vehículos 
en toda la provincia del Limarí.

“Desde el primero de octubre hasta 
este jueves se han denunciado cuatro 
vehículos robados en la provincia, dos 
en Ovalle y dos en El Palqui, en la co-
muna de Monte Patria, dejando en 11 
los vehículos que mantienen encargo 
por robo en la provincia”, señaló a El 
Ovallino el mayor Nibaldo Lillo, comisario 
de la Tercera Comisaría de Carabineros 
Ovalle.

El uniformado destacó que este año 
se han recuperado 52 autos robados, 
y explicó que la cifra se da porque hay 
varios de estos fueron sustraídos en 
otras provincias y regiones del país.

Comparó las cifras con las del año 
pasado, cuando de enero a octubre se 
habían registrado 77 vehículos roba-
dos en la provincia, reflejando así una 
incidencia menor de robos este 2021. 

“En las últimas semanas ha disminuido 
este ilícito. De hecho en el último mes 
formamos una sección motorizada 

especial. Tenemos a los funcionarios 
que manejan el dron, quienes diaria-
mente están trabajando, y tenemos 
una sección motorizada que es de 
reacción, no está a cargo de proce-
dimientos rutinarios, sino que están 
dedicados a la prevención, al control 
y al patrullaje en el sector céntrico y 

de responsabilidad”. 
“El que más nos afecta es el robo 

de accesorios de vehículos, que dejan 
los propietarios dentro, como bolsos, 
carteras y computadores. Nuestro 
llamado siempre será no dejar este 
tipo de objetos dentro de los vehículos 
y menos a la vista de los transeúntes. 
Obviamente hay gente que va buscando 
la oportunidad de conseguir algo y abrir 
el vehículo para robar esos objetos”, 
puntualizó Lillo.

otros sectores residenciales. También 
tenemos al personal de la Sección de 
Investigación Policial, SIP, que están 
de civil cumpliendo funciones de pre-
vención”, agregó.

El comisario explicó que incluso hay 
casos en los que un conductor pro-
tagoniza un accidente de tránsito, 
se fuga del lugar y luego reporta el 
vehículo como robado. “Son casos 
menores, pero se han dado, quizás 
como para librarse y evadir algún tipo 

MAYOR NIBALDO LILLO
COMISARIO DE OVALLE

Desde el primero 
de octubre hasta 
este jueves se han 
denunciado cuatro 
vehículos robados 
en la provincia. Dos 
en Ovalle y dos en El 
Palqui”

Roberto Rivas S. / Ovalle

@eldia_cl
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“En la región se está construyendo 
un telescopio que va a revolucionar 

la astronomía”

MARIO HAMUY WACKENHUT, ASTRÓNOMO

El profesional detalló los alcances del proyecto “Vera 
Rubin” y destacó la importancia de esta área de la ciencia 
en las sociedades actuales. Asimismo, anticipó el avance 
que habrá cuando entre en funcionamiento el telescopio 

James Webb, que será lanzado al espacio la segunda 
semana de diciembre.

El astrónomo Mario Hamuy, director 
del Observatorio Aura en Chile, en 
entrevista con diario El Día se refirió 
a la importancia de la astronomía y 
el significado de las tecnologías en la 
observación del universo.

En lo local, destacó las luminarias 
inauguradas en la plaza de Pisco Elqui, 
que no contaminan el cielo, y también 
al turismo rural.

-Ustedes están aportando con lu-
minarias a la localidad de pisco Elqui, 
¿se pretende repetir esa experien-
cia, pensando en la contaminación 
lumínica?

“Para nosotros la contaminación lu-
mínica es un gran desafío, porque pone 
en riesgo el futuro de las operaciones 
de los observatorios internacionales en 
Chile y en nuestro propio entorno, en la 
región de Coquimbo, la amenaza de la 
contaminación lumínica es más grande, 
por la cercanía de las grandes urbes 
como La Serena, Coquimbo, Vicuña y 
los pueblos aledaños al Observatorio 
Aura. En ese contexto hemos estado 
trabajando sistemáticamente con los 
municipios para informarles que va a 
haber una nueva norma lumínica que 
se va a aprobar prontamente y que es 
más estricta que la norma vigente, por 
lo que es importante que los municipios 
vayan anticipando los recambios de 
luminarias para ir cumpliendo con la 
futura norma. En ese sentido concluimos 
un proyecto piloto con la municipalidad 
de Paihuano en el pueblo de Pisco Elqui. 
Ahí, en conjunto, en una colaboración 
público-privada realizamos el recambio 
de luminarias de la plaza”.

-¿Cómo miden ustedes esos efectos?
“La Oficina de Protección de los Cielos 

del Norte de Chile, que está dirigida por 
Pedro Sanhueza, ha estado trabajando 
junto a las comunidades para ir midiendo 
el brillo del cielo, no solo arriba en el 
Cerro Pachón, sino que en las comu-
nidades donde las municipalidades 
nos invitan, y ellos están trabajando 
muy cercanamente con los munici-
pios. Por ejemplo, con Vicuña hay un 
programa de formación de monitores 
de la contaminación lumínica, que 
son jóvenes de la misma comunidad. 
Estamos trabajando codo a codo con la 
ciudadanía, con las comunidades, para 
tomar conciencia de este problema, 
para educar sobre el tema”.

-Desde su óptica profesional ¿cómo 
mira el turismo astronómico y su 
impacto en la comunidad?

“Es un rubro que ha emergido con 
mucha fuerza y uno lo puede ver en el 
Valle del Elqui en distintas comunas 
como Vicuña, Paihuano, Andacollo, y 
Río Hurtado. Donde uno vaya en los 
sectores rurales, ve cúpulas y servicios 
de astroturismo.

Veo un tremendo interés de parte de la 
ciudadanía por conectarse con el cielo, 
como por ser parte de los emprendedo-
res locales y eso requiere incorporar a 
esa gran comunidad de astroturistas y 

CEDIDA

empresarios del astroturismo para que 
juntos protejamos los cielos oscuros”.

-¿Cuál es la importancia que tiene 
la astronomía en el mundo actual?

“La astronomía es, muy probable-
mente, la disciplina más antigua del 
saber de la humanidad. Desde tiempos 
inmemoriales que nuestros antepa-
sados tuvieron contacto con el cielo, 
ya sea por la necesidad de guiarse en 
sus navegaciones en el mar o para 
planificar cosechas. También porque 
en el cielo está el reloj cósmico, puedes 
saber la hora del día, la época del año. 
Nuestros antepasados tenían una gran 
cercanía con la astronomía, ya sea por 
necesidades prácticas, pero también 
como una fuente de conocimiento y 
esa sed por saber más perduraron en 
el tiempo y ha tomado mucha fuerza 
gracias a los avances tecnológicos.

Te quiero mencionar dos avances 
que se vienen, uno es el telescopio 
Vera Rubin, que se está construyendo 
aquí en la región de Coquimbo. Un 
telescopio sin parangón, distinto a 
todo lo que se ha hecho antes y que 
va a revolucionar la astronomía por 

sus característica particulares, por 
su capacidad de recolectar luz y ver 
un campo muy amplio en el cielo. Y 
así como el Observatorio Aura está 
impulsando la construcción de Vera 
Rubin desde la Región de Coquimbo, 
también en diciembre va a ser lanzado 
al espacio el nuevo telescopio espacial, 
que se llama James Webb, que tiene 
cerca de diez veces más de capacidad 
de observación y de sensibilidad a la luz 
que el telescopio Hubble. Va a haber 
un antes y un después del lanzamiento 
del James Webb, que va a ocurrir en 
la segunda quincena de diciembre”.

-¿Cómo influye la tecnología en la 
astronomía actualmente? Porque 
en la década del 60, por ejemplo, la 
relevancia debe haber sido distinta.

“Claro, la ciencia, en la necesidad 
de responder preguntas científicas 
cada vez más complejas, requiere 
desarrollo tecnológico. Los desarrollos 
tecnológicos que requiere la astro-
nomía, a su vez, tienen aplicaciones 
en la vida diaria de las personas, hay 
una retroalimentación muy positiva 
y la computación, el desarrollo infor-

mático ha sido fundamental para el 
avance de la astronomía, así como 
los detectores digitales, esos que 
tenemos en los celulares, que uno lo 
da por hecho que lo puede comprar 
en el comercio. Esos detectores digi-
tales que tenemos dentro del celular 
fueron desarrollados a comienzos de 
los años 80 para la astronomía y los 
comenzamos a usar aquí en Tololo, 
lo que significó un tremendo cambio 
para poder observar mucho más del 
universo. Entonces, tenemos detectores 
digitales, capacidad informática cada 
vez más poderosa que nos permiten 
escudriñar los secretos más íntimos 
del universo y eso va a generar mucho 
dato. El telescopio Vera Rubin, se 
ganó dos premios Guinness, uno en 
particular por tener la cámara digital 
más grande del mundo, con 3.200 
millones de pixeles y tu celular debe 
tener algo así como 10 millones de 
pixeles. En solo una imagen, que va a 
demorar 15 segundos en obtenerla, 
va a generar muchos miles de megas 
de información”.

-¿La astronomía debería incluirse 
como ramo en la educación chilena?

“Todas las áreas del saber son im-
portantes, no hay una que sea más 
importante que otra, porque la crea-
tividad humana abarca tantos pla-
nos distintos, desde el arte hasta las 
ciencias exactas. Así es que tenemos 
que pensar en desarrollos integrales 
de nuestra sociedad”.

-¿Considera que nuestro país tiene 
un interés por la ciencia a la altura 
o cree que está al debe?

Equipo El Día / La Serena

@eldia_orosales
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Latin America Power presenta su

Parque Eólico Totoral, 
Canela, Región de Coquimbo.

Para la compañía dedicada a la generación de energía renovable, la 
sostenibilidad es un pilar en su quehacer y sus iniciativas e impactos 
en esta materia fueron plasmados en su reporte, junto con su 
contribución a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Reporte de Sostenibilidad 2020

Latin America Power (LAP), empresa de 
generación de energía renovable con 
presencia en Chile y Perú, presenta en su 
Reporte de Sostenibilidad 2020 su contribución 
con los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS) impulsados por la ONU y su aporte en 
materia económica, social y medioambiental.

La compañía aporta a través de sus 10 
proyectos más de 340 MW de energía 
limpia a la matriz de ambos países. En Chile, 
sus operaciones se encuentran en las regiones 
de Atacama, Coquimbo y La Araucanía; y en 
Perú las operaciones están ubicadas en los 
departamentos de Junín y Ancash.

En la Región de Coquimbo, LAP opera el Parque 
Eólico Totoral desde 2013. Este proyecto 
cuenta con 23 aerogeneradores, aportando 
46 MW de energía renovable.

Contribución con los ODS
La directriz principal de todas las acciones 
que desarrolla LAP es la sostenibilidad y para 
ello realiza distintas iniciativas enfocadas en las 
comunidades con las que se relaciona, tanto en 
Chile como Perú, que constituyen aportes 

directos e indirectos a los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Es así como la empresa genera espacios 
de cooperación para el desarrollo 
económico de las comunidades (ODS 1°) 
y trabaja con algunas de ellas para asegurar 
la comercialización de sus productos (ODS 2°). 

También han entregado becas de estudio a 
más de 300 estudiantes desde 2014 (ODS 4°) 
y fondos que estén en sintonía con 
proyectos diseñados por la comunidad 
para mejorar su calidad de vida y fomentar 
su cultura y tradiciones (ODS 11°).

Como empresa generadora de energía 
renovable beneficia a hogares, instituciones 
y empresas y contribuye a las metas de los 
países en la transformación de su matriz 
energética (ODS 7°) y en ello, se preocupa 
por generar entornos seguros de trabajo 
logrando como resultado cero accidentes 
desde 2018 (ODS 8°) y ha implementado 
un Plan de Compromisos Medioambientales 
(ODS 15°). Asimismo, su Gobierno Corporativo 
vela por los intereses de los accionistas y 

sus grupos de interés (ODS 16°) y 
como empresa participa de instancias 
para promover alianzas eficaces en las 
esferas públicas (ODS 17°).

De esta forma, la compañía ha logrado 
desarrollar acciones concretas en 
nueve ODS, contribuyendo así con la 
erradicación de la pobreza, la 
protección del planeta y asegurar la 
prosperidad para todos.

Índice de Reputación LAP
Medir la reputación le permitirá a LAP 
orientar su trabajo y fortalecer su 
gestión territorial. Por este motivo, 
elaboraron el primer Índice de Reputación 
LAP, el cual implicó más de 60 entrevistas 
a la sociedad, gobiernos locales, medios de 
comunicación y gremios, obteniendo 
un puntaje de 4,03 puntos de 5.

Escanea el siguiente código 
QR para revisar el Reporte de 
Sostenibilidad 2020 de LAP 

“Nuestro país tuvo un hito muy im-
portante hace un par de años cuando 
se creó el Ministerio de Ciencias. Me 
tocó liderar el proceso de redacción 
del proyecto de ley que creó este mi-
nisterio y este se ha ido instalando y 
está redactando las políticas públicas 
que son relevantes para el sector. De 
hecho, la semana pasada el Ministerio 
de Ciencia anunció la nueva política 
de inteligencia artificial para el país. 
Yo creo que se están armando im-
portantes avances en consolidar una 
institucionalidad científica como la 
que el país requiere para los desafíos 
del Siglo XXI”.

-¿Por qué la ciencia es importante?
“Porque sin ciencia no hay futuro. Tú 

tienes un celular en tu mano, eso es 
resultado de una investigación científica 
y luego de aplicaciones tecnológicas 
que fueron desarrolladas por ingenie-
ros. Lo mismo pasa con la medicina. 
Estamos viviendo en lo que se llama 
una sociedad del conocimiento. Si 
como país, como comunidad, dejas de 
participar en el avance del conocimiento, 
te estás quedando off side, como se 
dice en el fútbol”.

-El norte de Chile ha sido elegido 
para la instalación de observatorios, 
especialmente por sus cielos diáfanos, 
pero ¿cuál es la gravitancia de nuestro 
país en el mundo astronómico?

“Aura, con mucho orgullo, detenta el 

título de ser el decano de los observa-
torios internacionales en Chile, desde 
que se instaló a comienzos de la década 
de los 60. En la década de los 70 Chile 
pasó a ser el polo de mayor actividad 
astronómica en el hemisferio sur, luego 
tuvieron que transcurrir cerca de 20 
años para que se diera un gran salto 
cuántico a espejos que pasaron de los 
cuatro metros que operaron desde los 
años 70 a los telescopios con espejos 
de ocho metros. Eso significó que Chile 
no solo fuera el líder de la astronomía 
del hemisferio sur, sino que pasara a ser 
líder de la astronomía a nivel mundial. 
Después llegó el Observatorio Alma, 
cerca de San Pedro de Atacama, que 

es un radio telescopio, que es único en 
su tipo, con lo cual se consolidó a Chile 
como el gran polo de la observación 
astronómica desde la superficie de 
la Tierra”.

-Usted es parte del descubrimiento 
de la aceleración del universo, ¿en 
qué afecta a nuestro sistema solar?

“Es difícil hoy día identificar una 
aplicación de la expansión acelerada 
del universo a la vida diaria de las 
personas. Estamos hablando de un 
descubrimiento que se hizo princi-
palmente desde el Cerro Tololo en la 
década de los 90, que nos muestra que 
aparte de la fuerza de gravedad que 
hay entre la Tierra-el Sol, la Tierra-la 
Luna, en el espacio hay una especie 
de anti gravedad que se llama energía 
oscura. Por lo tanto, lo que nos está 
enseñando ese experimento que se 
hizo desde Chile, es que hay otras 
fuerzas en la naturaleza que descono-
cíamos y cuando se hace este tipo de 
descubrimientos en las aplicaciones 
prácticas aparecen uno o dos siglos 
después, así que hay que dejar que la 
ciencia fluya, que el conocimiento se 
siga copiando, porque uno no sabe a 
priori cuál va a ser el resultado final 
práctico del conocimiento científico”.

-La astronomía más antigua que se 
conoce debería ser la sumeria, ¿por 
qué las antiguas culturas fueron tan 
exactas en sus descubrimientos 

astronómicos y sin los instrumentos 
que existen hoy?

“Porque eran personas inteligentes, ni 
más ni menos que nosotros, pero son 
personas que usaron toda sus capacidad 
intelectual para hacer observaciones 
que la registraron por escrito y con 
eso fueron reconociendo patrones 
regulares en el cielo. Por ejemplo, 
con los eclipses, con estos apareció 
un patrón regular que los habitantes 
de Babilonia, sin ningún desarrollo 
tecnológico, lograron identificar para 
predecir futuros eclipses. Eso gracias 
a esa capacidad que tenemos en el 
cerebro, que es la inteligencia. Y a 
medida que se van desarrollando más 
tecnologías, combinadas con el pen-
samiento abstracto del ser humano, se 
van logrando muchos más avances en 
el conocimiento y finalmente ciencia 
para mejorar la calidad de vida de las 
personas”.

-¿Qué le pareció el premio que la 
Academia Mundial de Ciencias le dio 
ayer a la astrónoma Laura Pérez?

“Me parece que Laura Pérez es una 
astrónoma joven con un tremendo 
potencial. Me parece que su currículum 
es suficientemente desarrollado como 
para ser merecedora con creces de ese 
reconocimiento por la Academia Mundial 
de las Ciencias, que yo conozco muy 
bien, porque a mí también me entre-
garon ese premio hace algunos años”.

Sin ciencia no 
hay futuro (...) Si 
como país dejas de 
participar en el avance 
del conocimiento, te 
estás quedando off 
side, como se dice en 
el fútbol”
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Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

Hasta en un 90% han crecido los 
precios de viviendas en La Serena y 
Coquimbo durante la última década

LA MAYOR ALZA A NIVEL NACIONAL

Al respecto, el presidente 
de la CChC La Serena, 

Daniel Mas, explicó que la 
complejidad del momento 

económico actual han 
obstaculizado aún más el 

acceso a una casa propia. 
No obstante advirtió, los 
precios de los inmuebles 
en la conurbación siguen 

siendo los más bajos entre 
las grandes áreas urbanas 

del territorio nacional.

Fue en el contexto de tercera versión 
del Week Inmobiliario, celebrado el 
pasado mes de octubre, en donde 
el gerente de Estudios de la Cámara 
Chilena de la Construcción, Javier 
Hurtado, dio a conocer las conclusiones 
del informe “Mercado Inmobiliario de 
Chile: Situación actual, perspectivas 
y principales riesgos”, el cual abarcó 
a las principales áreas urbanas del 
país, entre ellas la conurbación La 
Serena-Coquimbo. 

En ella se dieron a conocer una serie 
de oportunidades y desafíos que hoy 
enfrenta la industria, tradicionalmente, 
uno de los sectores económicos más 
dinámicos del país, pero que hoy debe 
hacer frente a la compleja coyuntura 
económica por la que atraviesa la 
economía nacional y mundial producto 
de la pandemia.

En primer lugar, el aumento de las 
tasas de interés y la inflación, y en 
segundo lugar, el acceso al crédito, 
hoy mucho más restrictivo que antes, 
que han reducido los plazos máximos 
de 30 o 25 años a 20, o incluso, 15 
años. 

“Nos vemos enfrentados a un com-
plejo momento en el que diversas 
razones coyunturales dificultan y 
obstaculizan aún más el acceso a la 
vivienda, afectando con ello a muchas 
familias de sectores medios y, espe-
cialmente a las de menores ingresos 
de nuestra región y del país”, afirma 
al respecto, el presidente de la CChC 
La Serena, Daniel Mas. 

Para el empresario, el aumento de 
inflación, producto del exceso de 
liquidez y del mayor consumo de las 
personas, sumado a las altas tasas 
de interés de los créditos hipoteca-
rios, “hacen que el sueño de la casa 
propia se vea más lejano, porque, 
evidentemente, el impacto se verá 
en los montos de los dividendos que 
deberán pagar las familias”.

La subida de las tasas de interés y la inflación, además de créditos hipotecarios más restrictivos, son los factores que inciden en la dificultad 
cada vez más patente de poder adquirir una vivienda.

LAUTARO CARMONA

De hecho, en su último Informe 
de Estabilidad Financiera, el Banco 
Central, alerta que los plazos de los 
créditos hipotecarios han retrocedido 
a niveles de hace 20 años, producto 
de las mayores restricciones en el 
mercado financiero, lo que a su vez, 
ha llevado a políticas más restrictivas 
para los créditos de largo plazo para 
las personas y empresas. 

En el mismo informe además, se 
reconoce a los retiros de las AFP 
como las principales fuentes de ines-

tabilidad financiera. 
En esa línea, Mas agregó que como 

gremio “nos preocupa además, el 
tenso clima de incertidumbre que 
está generando el debate político, el 
aumento de plazo en toda la cadena 
de compra de una vivienda y, por otro 
lado, que la banca esté limitando 
los créditos hipotecarios con plazo 
máximo a 20 años”. 

ENCARECIMIENTO

Pero por si fuera poco, existe otro 
fenómeno que viene dándose en la 
industria inmobiliaria, aunque éste 
es de más largo plazo: el aumento 
del precio de las viviendas. 

En efecto, el encarecimiento de los 
inmuebles nuevos es un fenómeno 
que se visualiza desde el 2010 en 
adelante, y algo más acelerado desde 
2017. 

Según los datos de la CChC, en pro-
medio, las viviendas se han encarecido 
un 60% en la última década, con 
alzas de 38% para departamentos 
y de 131% para casas, siendo ésta 
una situación generalizada en las 
principales ciudades del país. 

No obstante, el área urbana del país 
que ha visto crecer con más fuerza el 
precio de sus viviendas durante los 
últimos 10 años, es la conurbación 
La Serena-Coquimbo, alcanzando 
un alza de hasta un 90%, muy por 
encima de otras ciudades áreas me-

tropolitanas, como el Gran Santiago 
(64%), Gran Valparaíso (30%), Gran 
Concepción (63%), y Temuco-Padre 
Las Casas (78%). 

CONVENIENTE

Pese a este aumento, al comparar 
el precio promedio de las viviendas 
nuevas de cada ciudad, la conurbación 
La Serena-Coquimbo sigue siendo el 
lugar con los precios de inmuebles 
más bajos entre las grandes ciudades 
de Chile. 

Así lo señala Juan Pablo Traistain, 
presidente del Comité Inmobiliario y 
Vivienda de la CChC La Serena, quien 
subraya que se debe considerar, a 
pesar del aumento del 90%, que “la 
base de comparación es baja, ya que 
el valor promedio de las viviendas era 
de UF 1.500 y hoy está cercano a las 
UF 2.900, pero en un escenario muy 
diferente, con un estándar mucho 
más alto en cuanto a materialidad, 
mejores terminaciones, equipamiento 
y espacios comunes, con metrajes 
que se concentran bajo los 70 m2 
y considerando que, de igual forma 
se mantiene con precios más bajos 
que otras regiones de nuestro país”.

En ese sentido, Tristain explica que 
“los precios que más han aumentado 
son los de las casas, básicamente 
por la incidencia que tiene el valor 
del suelo, en especial en las zonas 
urbanas”.

DANIEL MAS
PRESIDENTE CCHC LA SERENA

Nos vemos 
enfrentados a un 
complejo momento 
en el que diversas 
razones coyunturales 
dificultan y 
obstaculizan aún 
más el acceso a la 
vivienda”
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 UF 05.11.21: $ 30.439,04 DÓLAR COMPRADOR: $ 814,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 815,00 IPC SEPTIEMBRE:1,2% IPSA:+3,80%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 4.473,80 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +3,68% y cerró en 
22.410,04 puntos. 

Conaf fiscalizará tala de cactus 
en el sector de Salala

ANTE DENUNCIA DE VECINO

En la imagen, se puede observar parte de los cactus talados y dispuestos sobre el piso. 
CEDIDA

En contacto con El Día, 
el director regional del 

organismo aseguró que 
un equipo de la institución 

viajará hasta la zona en 
los próximos días para 

verificar en terreno una 
posible vulneración a la Ley 

de Bosque Nativo y cursar 
las multas previstas para 

este tipo de casos si es que 
corresponde.

Como “lamentable” calificó José 
Monardez, vecino de la Comunidad 
Agrícola de Salala, la tala de cactus 
que denunció -y registró a través de su 
cámara-, ocurrida hace unos días en 
los terrenos de esa misma comunidad 
de la comuna de Ovalle. 

En efecto, en las imágenes que este 
vecino hizo llegar, se pueden ver hileras 
de cactus cortados y dispuestos en 
filas sobre el piso, al parecer, con el 
fin de ser secados bajo el sol.

Al respecto, Monardez explica que 
tomó las fotos, pues “no me pareció 
bien que hagan ese talaje de estas 
especies, porque por aquí es lo único 
que queda. No es bueno eso. No creo 
que sea legal, porque son plantas 
nativas”, asegura.

Según plantea, estas especies esta-
rían siendo taladas para aprovechar la 
rumpa o copao –fruta característica de 
la familia de las Cactaceae y endémica 
de esta zona– producto que presenta 
un valor comercial cada vez mayor 
debido a sus propiedades nutricionales. 

“Lamentablemente muchos aquí hacen 
negocios con estos arbolitos, talando 
los últimos que quedan. Desde hace 
como una semana vienen haciendo 
esto, pero no sé a dónde se los están 
llevando. Lo único que sé es que viene 
un camión a llevárselos”, indica. 

Por ello, Monardez solicita que la 
autoridad “se haga presente y se res-
ponsabilice por lo que está pasando y 
se sancione a las personas que están 
haciendo esto, porque estamos hablando 
de especies nativas, de la zona. Son 
especies que nos favorecen, ya que si 
no existieran, no hubiese vida”. 

FISCALIZACIÓN

Consultado por El Día, el director 
regional de Conaf, Eduardo Rodríguez, 
señaló que para los próximos días, se 

haría una investigación en terreno 
para verificar la situación de la tala 
de estos cactus.

Al respecto, Rodríguez recordó que 
en caso de que corresponda a una tala 
ilegal, “se vulnera la Ley de Bosque 
Nativo, que protege también a las 
formaciones xerofíticas, las cuales 

son precisamente arbustos y cactus, 
que están presentes en esta región, 
principalmente de aquí al norte”.

Ahora, en caso de ser objeto de 
una eventual comercialización, 
Rodríguez explica que este produc-
tos “está regulado por el Cites, que 
es la Convención Internacional para el 
Comercio de Especies con Problemas 
de Conservación. Esto limita el tráfico 
y la venta, y regula estos productos 
naturales en el caso de que puedan 
salir del país”.

Y es que no se debe olvidar que estas 

especies se utilizan entre otras cosas, 
para convertirlas, por ejemplo, en los 
conocidos “palos de agua”, muchos de 
los cuales además, se exportan. Y si 
bien su extracción para este fin está 
permitida, sólo se hace bajo ciertas 
normas y condiciones. 

Ahora bien, en caso de confirmarse 
la ilegalidad, el director regional de 
Conaf, explica que quienes cometido 
esa acción, “arriesgan multas bastante 
onerosas. Estamos hablando de multas 
sobre millones de pesos cuando se 
vulnera o altera especies que tienen 
categoría de conservación, como en 
este caso, el cactus”.

Sin embargo, sostiene Rodríguez, el 
origen de esta tala podría tener otro 
motivo, como es la elaboración de un 
cerco vivo. 

“Muchas veces ocurre que al cactus 
les sacan las ramas y sin comprometer 
al ejemplar, les sacan los estolones y 
esos los dejan a secar por lo menos un 
mes. Eso activa el cactus, se planta, 
formando el cerco y crecen los cactus. 
Esa práctica es positiva, es ecológica, 
y está permitida por la ley. Es lo que 
tenemos que corroborar en terreno, si 
efectivamente se trata de esta práctica 
o no”, señaló.

“Esto me parece que no fue regu-
lado, no fue solicitado el permiso 
(para la tala), por lo tanto, genera 
un daño a los recursos naturales 
que están regulados, por lo que 
sin duda, tenemos que hacernos 

cargo del asunto”

Eduardo Rodríguez
DIRECTOR REGIONAL CONAF

Protagonista

JOSÉ MONARDEZ
VECINO COMUNIDAD AGRÍCOLA DE 
SALALA

No me pareció bien 
que hagan ese talaje 
de estas especies, 
porque por aquí es lo 
único que queda. No 
es bueno eso. No creo 
que sea legal, porque 
son plantas nativas”

Dato: 

En Chile, la familia de las cactáceas 
está representada por más de 150 
entidades taxonómicas. En términos 
generales, son plantas xerofíticas, 
suculentas, estando adaptadas para 
vivir en zonas áridas, debido a que 
tienen la capacidad de almacenar una 
gran cantidad de agua.

Las cactáceas

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl
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MAN V/S FOOD
COME 1/2 KG DE ALITAS 
PICANTES EN EL MENOR
TIEMPO POSIBLE

$5.900

MOJITOS    NACHOS 
CON SALSA PICANTE 
Y GUACAMOLE

+

Un grupo de constituyentes y miembros de los pueblos originarios, pertenecientes a la Con-
vención Constitucional, en marcha hasta La Moneda.

EFE

Cuatro provincias se 
encuentran bajo estado de 
excepción constitucional, 
medida que el mandatario 

busca extender, para lo 
cual necesita aprobación 
parlamentaria. Un grupo 

de convencionales 
constituyentes protestó 

frente a La Moneda.

Crece tensión en Arauco tras muerte de 
comunero y Piñera insiste en militarización

SIGUE CONFLICTO LUEGO DE ENFRENTAMIENTOS EN CAÑETE

La tensión en la macrozona sur 
crece tras la muerte el miércoles de 
un mapuche en un enfrentamiento 
con las fuerzas de seguridad, un 
incidente que despertó un aluvión 
de críticas contra la militarización 
de la zona decretada a mediados de 
octubre por el presidente Sebastián 
Piñera, y en la que el mandatario 
insistió este jueves.

En una esperada rueda de prensa en 
La Moneda el mandatario respaldó a 
las fuerzas del orden y aseguró que 
el miércoles “Chile fue víctima de 
un grupo terrorista”.

Dos patrullas fueron atacadas por 
encapuchados con armas de fuego 
en una carretera en la comuna de 
Cañete (630 kilómetros al sur de 

EFE / Santiago

@eldia_cl

Santiago) y durante el intercambio de 
disparos un indígena resultó muerto 
y hubo tres heridos y dos detenidos, 
según la información oficial.

La Fiscalía tuvo que salir este 
jueves a aclarar que los choques 
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dejaron solo una persona fallecida 
y que la otra que el Gobierno dio por 
muerta la víspera se encuentra “en 
estado grave”.

Arauco, donde ocurrieron los he-
chos, y otras tres provincias (la 
vecina Biobío y Malleco y Cautín, 
en La Araucanía) se encuentran 
bajo estado de excepción desde el 
pasado 12 de octubre y hasta el 11 
de noviembre, lo que en la práctica 
implica la militarización.

El sur de Chile ha experimentado en 
el último tiempo una ola de violen-
cia y muchos de esos episodios se 
enmarcan en el conflicto mapuche, 
que enfrenta al Estado y al pueblo 
mapuche por las tierras que estos 
últimos habitaron durante siglos y 
que ahora pertenecen en su mayo-
ría a grandes empresas agrícolas y 
forestales.

ESTADO DE EXCEPCIÓN, 
EN EL AIRE

“Estos graves hechos (los del miér-
coles), sumado a publicaciones de 
grupos terroristas fuertemente ar-
mados, que amenazan a nuestra 
sociedad (...), no hacen más que 
ratificar la necesidad de mantener 
este estado de emergencia cons-
titucional”, indicó Piñera, junto a 
sus ministros de Interior y Defensa.

El gobernante hacía referencia así 
a un video publicado en redes en el 
que medio centenar de encapuchados 
armados de la organización Weichan 
Auka Mapu califican a las fuerzas 
de seguridad de “perros guardia-
nes de los ricos” y los amenazaron 
con combatirlos “con armas” si no 
abandonan el territorio.

“La responsabilidad por las pérdi-
das de vidas y los heridos tanto de 

civiles como de uniformados (...) 
recae en organizaciones de crimen 
organizado, narcotráfico y terro-
rismo”, agregó Piñera, quien este 
miércoles oficializó su petición al 
Parlamento para extender hasta el 
25 de noviembre la militarización.

La medida, solicitada por los sec-
tores más conservadores y que ya 
fue prorrogada una vez por Piñera 

pero que para una segunda extensión 
necesita la aprobación parlamentaria, 
ha sido criticada desde el principio 
por organizaciones indígenas y por 
la oposición, que sostienen que es 
una forma de tensionar todavía más 
el enconado conflicto.

Diversos diputados opositores 
ya anunciaron este miércoles que 
votarán en contra de la prórroga, por 
lo que su recorrido parlamentario se 
antoja incierto.

“La violencia trae más violencia 
y solo el diálogo nos puede llevar a 
una solución. No a la militarización”, 
pidió el diputado y candidato pre-
sidencial Gabriel Boric, del bloque 
Apruebo Dignidad (Frente Amplio 
y Partido Comunista).

Un grupo de convencionales, entre 
los que estaban los 17 representantes 
de los pueblos indígenas que inte-
gran la Convención Constitucional, 
marcharon este miércoles hasta La 
Moneda para pedirle a Piñera el fin 
del estado de excepción.

“La militarización no es el camino. 
Es tiempo de construir política con 
altura histórica. En la convención 
trabajamos para ello, es urgente 
que esto irradie y gestemos amplios 
diálogos plurinacionales con respeto 
a los derechos humanos”, pidió la 
víspera Elisa Loncon, la académica 
mapuche que preside el órgano.

SEBASTIÁN PIÑERA
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

La responsabilidad por 
las pérdidas de vidas 
y los heridos tanto 
de civiles como de 
uniformados (...) recae 
en organizaciones de 
crimen organizado, 
narcotráfico y 
terrorismo”

ELISA LONCON
PRESIDENTA DE LA CONVENCIÓN 
CONSTITUCIONAL

La militarización no es 
el camino. Es tiempo 
de construir política 
con altura histórica 
(…) y gestemos 
amplios diálogos 
plurinacionales con 
respeto a los derechos 
humanos”
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VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Vendo colectivo Nissan V-16, 
año 2010 trabajando Las Cías, 
reales interesados, whatsap  F: 
+56972176717

VENDO - CAMIONETA

Ford Ranger XLT 2.3 2011 Camio-
neta doble Cabina única dueña 
128000 km bencinera  $11000000 
F: Magaly  ID: 254579

Mitsubishi Katana Diesel, L200, 
4x4, full, año 2016, poco kilometra-
je, acepto ofertas, vehículo parte 
de pago, permutas. F: 964070155

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Empresa con operaciones en Tierra 
Amarilla necesita contratar; Mecáni-
co Planta de Chancado. Requisitos: 
5 años de experiencia en plantas de 
chancado. Licencia de Conducir Cla-
se B Mecánico maquinaria pesada: 
Requisitos: Técnico en maquinaria 
pesada con 5 años de experiencia 
. Licencia de Conducir A4 Eléctrico 
Planta de Chancado. Requisitos: 
Técnico Instrumentista o estudios 
similares con 5 años de experien-
cia en PLC. Licencia de conducir 
Clase B. Jornal Planta de Chanca-
do . Requisitos: Conocimientos en 
mecánica, lubricación, revisión de 
niveles de aceite en la chancado-
ra, cambio de cono. Chofer Tracto 
camión. Requisitos: Licencia de con-
ducir Clase A2 Antiguas ó A5 Nueva. 
Soldador. Requisitos: Conocimiento 
en soldadura al oxígeno, arco, mic, 
tic. Y equipo oxicorte Ayudante de 
Bodega. Requisitos: Licencia de 
Conducir Clase B, manejo de Office 
nivel Usuario, Manejo en Control 
de Inventarios. Operador de Grúa: 
Requisitos Licencia de conducir cla-
se D y A4 Supervisor de Transporte: 
Requisitos: Licencia de Conducir 
Clase B, manejo de Office nivel Usua-
rio, experiencia en como Supervisor 

de Operaciones o administración de 
flota de equipos pesados en proyec-
tos mineros o que involucren altos 
niveles de movimiento de tierra y 
uso de Maquinaria Pesada Intere-
sados, enviar curriculum vitae al 
mail seleccionbesalcomineria@
gmail.com  F: .

Empresa de La Serena, requiere 
contratar, para su administración, 
Contador Auditor, para llevar con-
tabilidad computacional completa. 
Principalmente con experiencia en 
uso y manejo de sistema Softland, 
Office (Word y Excel) , internet y 
conocimiento acabado en emisión y 
procesos de documentos tributarios 
electrónicos, manejo y conocimiento 
en otras herramientas digitales. Los 
interesados/as, deberán dirigir sus 
antecedentes curriculares a la casi-
lla señalada e indicar pretensiones 
de renta.  F: empleoslaserena1@
gmail.com

 Se necesita señorita de colegio 
Providencia con conocimientos en 
administración para media jorna-
da. Contactarse a; admasistente9@
gmail.com  F: .

Trabajo part-time promotoras 
modelos asistentes tour turismo 
excelente presencia, socioempo-
derar@gmail.com  F: 935015537

Se necesita colaboradora para 
ayudar atender 2 personas 
mayores, lunes a viernes 13:00 a 
17:00 Hrs. y sábado por medio, que 
viva en el mismo sector Antena, 
La Serena F: 994485098

Se necesita empleada cama aden-
tro buena presencia para hacer 
labores de casa, sector Hinojal 
Parcela de Agrado,  F: 997982504

Requiero persona Ayudante Taller 
con licencia clase B, responsa-
ble, disponibilidad inmediata, para 
servicio técnico. Enviar CV a:  F: 
ce2vrp@gmail.com

Se busca Auxiliar de Aseo y Man-
tención y Jardinero para condo-
minio. Se ofrece sueldo líquido 
de $440.000. Enviar CV a:  F: 
wgoehring@hotmail.com

Se necesita director(a) para 
escuela de lenguaje en Coquim-
bo con experiencia comprobable 
con liderazgo para dirigir equipo, 
enviar curriculum con pretensión 
de sueldo a: secretaria@cahur.cl 
F: 512221216

GENERALES
VENDO

Vendo todo tipo de discos de 
época, libros, revistas y juguetes, 
Balmaceda 1199,  F: 977711733

SERVICIOS

retiro basura cachureos ramas, 
venta de árido F: 950066742

Refrigeración, reparo, cargo refri-
geradores, vitrinas, congeladoras, 
todo tipo de máquinas refrigeradas 
a domicilio.  F: 933460826

SÓLO MAYORES

Madurita encantadora. Esperán-
dote. F: 920011267

Negrita ardiente, masajes, besitos. 
F: 982097712

Lolitas y maduritas esperándote, 
encantadoras.  F: 935055914

De 7:00 am golosita amorosa. F: 
996880863

Agencia casa Victoria tu mejor 
opción. F: 936362607

Mariela 46 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F:  995447208

Mariela, 22 años, precio económi-
co, lugar propio.  F: +56974857893

Danae, 20 años, chilena, domici-
lio y lugar propio, trato pololo.  F: 
+56973870556

Monserrat, cariñosa, bello cuer-
po, servicio completo, trato 
pololo, también a domicilio.  F: 
+5696904151

Natalia, joven recién llegada, trato 
pololo, habitación propia y domi-
cilio F: +56938915640

Claudia chilena, 35 años, exquisita, 
masajista, escort. F:  986693563

Fantasías tríos swinger masaje 
dotado, Matías.  F: 975387788

$10.000, lolita, curvilínea, amorosa, 
besos reales, centro.  F: 934980765

LEGALES
EXTRACTO

Juzgado de Letras de Illapel, en 
causa Rol V-368-2019, caratulados 
Cortés/, por sentencia de 24 de 
mayo de 2021, se ha declarado la 
Interdicción Definitiva de don Raúl 
Fernando Vega Echavarría, cédula 
de identidad N° 3.263.703-5, dis-
poniéndose que queda privado de 
la administración de sus bienes 
y los de la sociedad conyugal, 
designándose curadora general 
definitiva a doña Estelvina del 
Carmen Cortés Barraza, cédula 
de identidad N° 3.419.544-7. El 
Secretario.

EXTRACTO 

Remate ante 1° Juzgado Coquim-
bo, Calle Santiago Trigo N° 511 - 
Centro de Justicia de Coquimbo, 
según resolución de 1 de septiem-
bre de 2020, 8 de junio de 2021, 
complementación bases de rema-
te en resolución fecha 14 de julio 
de 2021, folio 333 y condiciones 
en ellas señaladas, y por reso-
lución 1 de septiembre de 2021, 
Se reduce mínimo subasta y fija 
2° remate mediante videoconfe-
rencia el día 15 de noviembre de 
2021 a las 10:30 hrs., el siguiente 
inmueble como especie o cuer-

po cierto en el estado en que se 
encuentra actualmente, con todos 
sus usos, derechos y costumbres: 
inmueble ubicado en la ciudad de 
La Serena, consistente en el LOTE 
N° 259, del loteo privado “Enco-
mendero Arnoldo Vásquez Leslie”, 
resultante de la subdivisión del 
Lote Tres de la faja de terreno 
ubicada en el Cerro Grande de 
esta comuna. Dicho inmueble 
según título y plan agregado bajo 
el numero treinta y ocho, al final 
del Registro de Propiedad corres-
pondiente al año 1996, tiene una 
cabida de seis mil trescientos 
setenta metros cuadrados y los 
siguientes deslindes particulares: 
Al Norte, en ciento veinte metros 
con sitio doscientos sesenta del 
mismo loteo; Al Sur, en ciento tres 
metros con sitio doscientos cin-
cuenta y siete del mismo loteo; Al 
Oriente, en cincuenta y dos metros 
con Lote doscientos cincuenta y 
ocho del mismo loteo; y al Ponien-
te, en cincuenta metros con lote 
sesenta y seis y en parte con lote 
sesenta y uno, camino interior de 
por medio.- inscrito a nombre de 
Máximo Francisco Soto Salinas. a 
Fojas 3.399 N° 3.193 del Registro 
de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena, año 
1999. Mínimo: $117.467.162.- (Rol Nº 
02669-00259, La Serena). Precio 
remate pagadero contado den-
tro de quinto día hábil siguiente 
de la subasta. La respectiva ID 
y Contraseña para ingresar a la 
videoconferencia, serán enviadas 
a lo menos, con cuarenta y ocho 
horas de anticipación a las partes 
a sus respectivas casillas electró-
nicas, desde la cuenta institucio-
nal del funcionario proveedor de 
la causa. Respecto comparecencia 
del ejecutante e interesados en 
participar en subasta deberán 
enviar vía correo electrónico a 
jlcoquimbo1_remates@pjud.cl el 
comprobante legible del cupón de 
pago/depósito judicial del Banco 
del Estado (no transferencia elec-
trónica) por valor equivalente al 
10% del mínimo fijado, antes del 
mediodía del día anterior de aquel 

fijado para la subasta-, el postor 
deber además indicar, en el mismo 
correo-, el número de serie del 
documento del Banco ya citado 
por medio del cual constituyó 
la caución, el rol de la causa, el 
correo electrónico, y un número 
de teléfono para establecer comu-
nicación con éste en el evento de 
generarse problemas de conexión 
el día de la subasta, siendo requi-
sito para su participación disponer 
de Clave Única del Estado. Demás 
bases y antecedentes, cuaderno 
de administración, Quiebra Máxi-
mo Soto Salinas Rol C-2251-2009. 
Secretaria Subrogante.

EXTRACTOS

En causa Rol V-62-2021, caratulada 
Chacana Araya“”, ante el Tercer 
Juzgado de Letras de Coquimbo, 
por sentencia ejecutoriada de 
fecha veintisiete de septiembre 
de dos mil veintiuno, se declaró 
la interdicción definitiva por cau-
sa de demencia de doña Daniela 
Francisca Chacana Araya, C.I N 
°19.659.806-5, domiciliada en 
Quinchao N° 966 Tierras Blan-
cas, Coquimbo, y se designa como 
curador general definitivo a don 
Luis Lorenzo Chacana Araya, C.I. 
N °18.495.004-9, mismo domicilio. 
Fecha 27/10/2021. Mónica Beatriz 
López Velic.

AT E N C I Ó N
COQUIMBO Y SUS

ALREDEDORES
ASTRÓLOGA Y PARAPSICÓLOGA
MARIANA CORTÉS

Experta Tarotista, quien te ayudará 
en todos tus problemas, por muy 
difícil que sea, amor, negocios, 
matrimonio, fracaso o un mal 

desconocido. 

HORARIO ATENCIÓN:
Lunes a sábado de 9:00 a 20:30 hrs.

Domingos
Consulta especial: $10.000

Tarot: $5.000 
Baquedano con Vergara N° 83, COQUIMBO.   

: 9:00 a 15:00 hrs.           

ESPECIALISTA EN UNIÓN DE PAREJAS 
Y AMARRES PARA EL AMOR.

TRABAJO 100% GARANTIZADO

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.
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“Espero anotar el gol del ascenso, 
es un sueño y tengo muchas ganas”

SERGIO FELIPE

El defensor Sergio Felipe se ganó a los hinchas aurinegros y ahora espera concretar el 
regreso a Primera División anotando el gol del ascenso.

LAUTARO CARMONA

El defensa charrúa de los 
Piratas estará de vuelta el 

martes cuando reciban a 
San Felipe en el Francisco 
Sánchez Rumoroso, donde 
espera ser protagonista y 
consagrar el regreso a la 

Primera División.

La fecha 29 de la temporada regular 
en la Primera B o penúltima del año 
regular, tendrá una importancia muy 
especial para Coquimbo Unido. Según 
la programación dada a conocer por 
la ANFP, el elenco aurinegro cerrará 
la jornada recibiendo a San Felipe. El 
compromiso se agendó para las 16:15 
y se jugará con un aforo permitido 
de 11 mil personas en las gradas del 
Estadio Francisco Sánchez Rumoroso, 
para lo cual la administración del 
club ya inició el proceso de cambio 
de tickets, que expira esta tarde a 
las 18:00 horas. De ahí se iniciará 
la venta al público de cerca de 7 mil 
boletos, lo que se extenderá hasta el 
mismo día del compromiso.

Mientras en la sede del club se atien-
den las consultas propias de este tipo 

de procesos, y la página web www.
coquimbounido.cl no deja de tener 
visitas, en la cancha, más bien en 
el complejo Las Rosas, el técnico 
Héctor Tapia comienza a trabajar 
en el plantel estelar que recibirá al 
cuadro aconcagüino, en un partido 
que podría concretar el retorno de 
los Piratas a la Primera División, 
aunque para ello dependen de que 
sus cercanos perseguidores resignen 
puntos y ellos logren la victoria ante 
el elenco sanfelipeño. También podría 
suceder que lleguen a ese martes tres 
equipos igualados en el primer lugar, 
siempre que Santiago Morning supere 
hoy a Puerto Montt en el Chinquihue 
y mañana Copiapó de cuenta del 

colista Barnechea.

EL CHARRÚA FELIPE

Sin embargo y si bien todo puede 
pasar, en el cuadro Pirata proyectan 
sacar los 6 puntos que restan en la 
competencia para garantizar el as-
censo, como lo describe Sergio Felipe, 
quien está habilitado para arrancar 
desde el primer minuto y tiene un 
especial anhelo de cara al desenlace 
del torneo. “Ojalá me toque jugar y 
espero anotar el gol del ascenso, es 
un sueño y tengo muchas ganas”, 
comentó a El Día el zaguero charrúa, 
uno de los jugadores que se ganó 
en la primera pelota que disputó el 

corazón de los aurinegros.
Aunque todavía Tapia no ha definido 

el equipo, Felipe ya purgó la última 
sanción y estará disponible para el 
cuerpo técnico. “Estamos viendo 
como juega San Felipe, que es un 
equipo que espera sale en contra y 
lo hace muy bien, aunque todavía no 
sabemos quién juega, está Benjamín 
Vidal, Federico Pereyra, no sé si es 
linea de tres o de cuatro”, sostiene.

El 18 de los porteños se mostró 
optimista en el desenlace de la com-
petencia y el ascenso a la Primera 
División, afirmando que “estamos 
confiados”.

“Queremos hacer los 6 puntos que 
quedan, aunque igual estaremos mi-
rando al Morning para ver si pierde 
puntos, aunque sabemos que depen-
demos de nosotros”, agrega.

MERECIMIENTOS

De igual manera, espera que el as-
censo se pueda concretar este martes 
ante su público, “si no es así, que sea 
en Concepción”, dice.

En el mismo sentido, Felipe explica 
que el equipo se estructuró para pelear 
por el ascenso, lo que han hecho todo 
el año. “Fuimos punteros casi todo el 
año, una o dos fechas no estuvimos 
arriba, creo que merecemos más que 
nadie el ascenso por lo hecho en el año, 
hemos sido los más regulares, los que 
menos goles hemos recibido por parte 
de la defensa y en estos dos partidos 
no nos podemos quedar, haremos el 
desgaste de nuevo y si tenemos que 
defender lo haremos, pero saldremos 
a ganar como lo hemos hecho todo 
el año”, recalcó.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

CARTELERA DEPORTIVA

> GOLF
Asia Pacific Amateur ESPN2
06:00 Tercera ronda
PGA Tour -  World Wide TEchnology GolfChannel
16:00 Segunda ronda
> TENIS
ATP M1000 PARIS ESPN2
10:00 Cuartos de final
15:30 Cuartos de final
WTA - Argentina Open TyCSports
10:00 Cuartos de final
ATP - Challenger  Guayaquil ESPN3
12:00 Cuartos de final
> MOTOR
Fórmula 1 - GP México ESPN3/FOXSports1
14:00 Práctica #1

17:50 Práctica #2
Argentina - TC 2000 ESPN3
17:00 Spring
Nascar - Phoenix FOXSports3
21:00 World Truck Series
> FÚTBOL
Chile - Primera B TNTSports
16:00 Pto. Montt Vs. Stgo. Morning  
Italia - Serie A  
16:30 Empoli Vs. Genoa ESPNExtra
Inglaterra - Premier League ESPN
16:50 Southampton Vs. Aston Villa 
España - La Liga DIRECTVSports/610
17:00 Athletic Bilbao Vs. Cádiz 
Argentina - Liga Profesional TYCSports
21:00 Lanús Vs. Estudiantes 

Ecuador - Liga Pro GolTV
21:00 Emelec Vs Mushuc Runa 
> RUGBY
Uruguay - Liga 
19:00 Semifinal #1 ESPNExtra
21:00 Semifinal #2 ESPN2 
> BÁSQUETBOL
NBA - Temporada regular ESPN2
20:30 Milwaukee Bucks Vs. New York Knicks
23:00 Golden State Warriors Vs. New Orleans Pelicans
> BOXEO
Argentina - Crucero TyCSports
23:00 Y. Peralta Vs. C. Reinoso
Superpluma de la OMB y de la FIB ESPN3
24:00 Mikaela Mayer Vs. Maiva Hamadouche
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Programación Fecha 30°
Resultados
Everton  1-2 A. Italiano
Melipilla  2-1  Cobresal
Huachipato  1-0  U. Española
Curicó  0-2  O’Higgins
Palestino  1-2  U. La Calera
U. Católica  4-0   Antofagasta
Ñublense  1-0  U de Chile
Sábado
18:00 Colo Colo Vs. Wanderers

Libre: La Serena Encuentros por 
TNTSports

FÚTBOL PRIMERA A

FÚTBOL PRIMERA B
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG 
1 Coquimbo U. 49 28 14 12
2 S. Morning 46 27 11 12
3 Copiapó 46 28 7 11 
4 Puerto Montt 45 28 3 11
5 Temuco 43 28 11 11
6 Santa Cruz 43 28 -3 12
7 Magallanes 39 28 2 9
8 San Marcos 37 28 0 10
9 Iquique 34 28 1 9
12 Rangers 34 28 -5 9
10 A. F. Vial 33 27 1 9 
11 San Luis 33 28 -4 7 
13 U. San Felipe 32 28 -8 9
14 U de Concep. 30 28 -6 6
15 Cobreloa 27 28 -12 6
16 Barnechea 24 28 -13 5

Programación Fecha 29°
Viernes 05/11
16:00 Puerto Montt Vs. Stgo. Morning
Sábado 06/11
17:30 Magallanes Vs. San Luis
18:00 Temuco Vs. Iquique
18:00 Rangers Vs. San Marcos
20:30 Barnechea Vs. Copiapó
20:30 U de Concepción Vs. Fernández Vial
20:30 Santa Cruz Vs. Cobreloa
Martes 09/11
16:15 Coquimbo Vs. San Felipe
Martes 09/ 11 (Pendiente)
16:15 Fdez Vial Vs Stgo. Morning (fecha 8).

Lugar/Equipo Pts.  PJ DIF PG 
1 U. Católica 56 28 22 18
2 Colo Colo 55 27 21 17
3 A. Italiano 51 29 8 14
4 U. La Calera 48 28 4 14
5 U. Española 45 28 5 14
6 Antofagasta 41 28 -3 11
7 Everton 38 28 -1 10
8 Ñublense 37 29 4 9
9 Cobresal 35 28 1 10
10 Melipilla 35 29 -10 8
11 O’ Higgins 35 29 -10 9
12 La Serena 34 28 -1 8
13 Palestino 34 28 -2 9
14 U. de Chile 34 28 -3 9
15 Curicó 31 28 -5 7
16 Huachipato 28 28 -9 5
17 Wanderers 19 27 -22 5 

En Ovalle llega un nuevo campeonato 
regional para el David Arellano

CLUBES CAMPEONES SENIORS 35

El representativo de David Arellano alzó el tricampeonato regional en el Diaguitas de Ovalle.
ANFA

El representativo porteño 
agregó a su palmarés 
de los años 2018-2019 
la corona del 2021 (se 

suspendió en el 2020), 
convirtiéndose en uno 

de los más ganadores de 
la ANFA regional, ya que 
también había logrado la 

victoria en 2006.

Dirá la historia del balompié ama-
teur de ANFA que, en plena pandemia 
del coronavirus, el cuadro de David 
Arellano, de Coquimbo, se alzó con 
el título del Campeonato Regional 
de Clubes Campeones de ANFA en 
la categoría 35 años. En rigor es el 
tri de los porteños, ya que también 
habían conseguido la corona en los 
años 2018 y 2019 (se suspendió el 
2020), demostrando tener una gran 
generación. Y van cuatro títulos, ya 
que en el 2006 habían conseguido la 
primera gran alegría regional.

Aprovechando la ventanita de la 
pandemia, la ANFA local disputó la 
competencia interna con los mejores 
equipos de la región de Coquimbo, 

disputando la finalísima en el Estadio 
Diaguitas de Ovalle. Tras las semifinales 
del sábado, David Arellano y Unión 
El Tanque de Ovalle jugaban por la 
final. No había un claro favorito y en 
el tiempo reglamentario igualaron 1-1, 
con goles de Ricardo Araya para los 
porteños a los 73’ y de Javier Barraza 
a los 78’, de penal, para los limarinos.

Debieron forzar el alargue, donde 
prevaleció la jerarquía y mayor cono-
cimiento de David Arellano, que alargó 
las cifras a un inalcanzable 3-1 con 
tantos de Eduardo Salinas y de Cesil 
Salfate, alzado como una de las figuras 
de la cancha.

Los directivos de ANFA Regional, 
encabezados por su presidente, Ricardo 
Vélez, y el enviado por el alcalde Claudio 
Rentería, entregaron los trofeos, y 
cheques de 500 mil y un millón de 
pesos para el segundo y primer lugar.

Carlos Rivera V. / Ovalle

@eldia_cl

Andrés Bracho V., José Vargas 
Y., Jaime Ramírez P., Ricardo 
Olivares Z., Emerson Anatibia L., 
Herman Cuello C. Michel Vergara 
O., Leonardo Villegas R., Eduar-
do Muñoz M., Ricardo Araya M., 
Cecil Salfate B., Ricardo Cortés 
R., Eduardo Salinas E., Sergio 
Torrejón R., Jonathan Falcón V., 
Claudio Ortíz S., Mario Vergara Y., 
Bernardino Gallegos C., Hernán 
Garry T. DT. Cecil Salfate Hurtado. 
Ayudante: Carlos Zamora. Jefe 
Delegación: Julio Alfaro.

Los tri campeones
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

RESERVAS: 512 211519

Estamos atendiendo desde las 12:00 hasta las 20:30 horas. 
También solicitar en PEDIDOS YA y en nuestro restaurante 

para público con todas las medidas sanitarias 

r

Coquimbo debuta con un triunfo en
el básquetbol de los Judejut 2021

EL QUINTETO LOCAL VENCIÓ A TARAPACÁ POR 52-44

Se esforzó el equipo regional para doblegar a Tarapacá por 52 a 44, en un partido muy 
parejo.

En el José Iglesias Aguirre se dio el vamos al básquetbol femenino de los Judejut con 
presencia de las delegaciones y las autoridades.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA

Cerca de ochenta deportistas Sub 19 de las regiones 
nortinas, desde Arica y Parinacota hasta Coquimbo, 

compiten en la capital regional en la versión nacional de los 
Juegos de las Juventudes Trasandinas, y que tiene como 

escenario el Gimnasio José Iglesias Aguirre.

La selección de La Serena, que repre-
senta a la región de Coquimbo, debutó 
con un importante triunfo en los Juegos 
de las Juventudes Trasandinas, Judejut, 
etapa nacional, al vencer ayer a su similar 
de Tarapacá por 52-44, partido disputado 
en el Estadio José Iglesias Aguirre. El 
quinteto local se mostró nervioso en la 
jornada inaugural del básquetbol que se 
concentra en la capital regional.

Aunque no fue un partido cómodo 
respondieron a la exigencia, destacando 
la presencia de Katherine Yáñez en el 
tercer y último cuarto, quien aportó en la 
organización del juego para los certeros 
tantos de la capitana Isadora Fabres.

La jornada de apertura del básquetbol 
registró también los triunfos de Tarapacá 
y Antofagasta. El quinteto ariqueño dio 
cuenta de Atacama por 57-48, mientras 
que el equipo de la Perla del Norte superó 
a Iquique por 56 a 49.

La jornada de apertura del básquetbol 
Sub 19 reunió a cerca de ochenta depor-
tistas de las regiones de Arica y Parinacota 
hasta Coquimbo, competencia que se 
extenderá hasta el martes 9 próximo. 

Al acto asistió el delegado presidencial 
regional, Ignacio Pinto, quien consideró 
que es un hecho relevante que se retomen 

las competencias deportivas, “son 23 
años de encuentros deportivos que ha 
permitido a los jóvenes ir desarrollándose 
en diferentes disciplinas, intercambien 
experiencias, para medir sus capacida-
des deportivas. Además es doblemen-
te valioso que hoy nos encontremos 
aquí, en pandemia, cuando la mayoría 
de los eventos deportivos se han ido 
suspendiendo y que hoy conlleva una 
responsabilidad y que genera mucho 
tiempo y dedicación”, precisó.

También tomaron parte de la cere-
monia el seremi de Gobierno, Carlos 
Flores, y el director regional del Instituto 
Nacional de Deportes (IND), Jonathan 
Pino Naranjo, quien entregó un saludo 
a las deportistas, indicando que “nos 
pone contentos recibirlos en la región 
de Coquimbo y que inicien una linda 
competencia en torno al básquetbol”.

La autoridad explicó que el Mindep y 
el IND, realizaron una inversión de 101 
millones de pesos para la organización 
de la competencia.

En la oportunidad se entregó una dis-
tinción a uno de los fundadores de 
los Juegos Trasandinos, el profesor de 
Educación Física Luis Gallardo Osorio, 
quien agradeció el reconocimiento in-
dicando que los juegos “han sido una 
contribución a seleccionados nacionales, 
sudamericanos y panamericanos, para 
los países participantes y para nuestro 
país”.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl



AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO 

10-26 10-27 10-27
Radiación 11+

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

9-23 10-24 11-24
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

8-30 8-29 8-29
Radiación 11+

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

9-27 9-27 10-26
Radiación 11+

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

8-29 9-28 9-28
Radiación 11+

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

8-29 9-28 9-28
Radiación 11+

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

11-17 11-18 11-19
Radiación 11+

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

11-18 11-19 11-20
Radiación 4 

HOY SABADO DOMINGO

9-26 10-26 10-27
Radiación 11+

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión
06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 Contigo 
en la mañana. 12.40 Franja electoral de elec-
ciones presidenciales y parlamentarias. 13.00 
CHV Noticias tarde 15.30 Contigo en directo 
17.15 El secreto de Feriha. 18.15 Lo mejor ¿Quién 
es la máscara? 
20:25         CHV Noticias central
20.40        Franja electoral de elecciones 
                 presidenciales y parlamentarias.
21.00         CHV Noticias central
00.50        PH Podemos hablar
00.45         La noche es nuestra
01.50        Fin de transmisión

04 TVN
06.30 24 AM 08:00 Muy buenos días 12.40 Franja elec-
toral de elecciones presidenciales y parlamentarias. 
13:00 24 Tarde 15:00 Amores de mercado. 16.30 Ro-
mané, amor gitano. 17.25 Carmen Gloria a tu servicio 
18.55 Noticias 24. 19.30 Almas heridas. 20.15 Génesis. 

20.40     Franja electoral de elecciones 
            presidenciales y parlamentarias. 
21.00       24 horas central
22:35      TV Tiempo
22:40       Cine Aventura:  Belleza inesperada
00.30       Mea culpa
00:45        Medianoche
01:30        Cierre de transmisión

07:30 Despierta activo. 08:00 A3D 12.00 Siempre es 
mejor. 12.40 Franja electoral de elecciones presiden-
ciales y parlamentarias. 13.00  El precio de la historia. 
13.30 Somos un plato. 15.00 Mas vivi que nunca. 17.00 
Me late. 19.00 Milf. 20.30 Toc show. 20.40    Franja elec-
toral de elecciones presidenciales y parlamentarias

21.00  Toc show
22.00 Me late.
00.00 Toc show
01.15  Mas Vivi que nunca
02.30 Me late.
04.30 Long play

05 UCV TV
05.00 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 3D. 12.40 
Franja electoral de elecciones presidenciales 
y parlamentarias 13.00 Antena 3D. 15.00  Swiss 
Nature labs. 15.30 Hola Chile. 19.30 Como dice el 
dicho. 20.40 Franja electoral de elecciones pre-
sidenciales y parlamentarias

21.00  Estado musical
22.30 Politicamente incorrectos. 
23.30 Coctel
02.00 Grandes mentiras
0030 Swiss Nature Labs
02.00 Comisario Rex
03.00 Limitless

07 La Red
05.45 Meganoticas amanece. 06.30 Meganoticias 
conecta 12.40 Franja electoral de elecciones pre-
sidenciales y parlamentarias. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:25 El tiempo 15:30 Verdades ocultas 16.20 
Dulce ambición. 17.10 Tierra amarga. 19.00 Tranquilo 
papá. 19.45 Pobre Novio. 20.40 Franja electoral de 
elecciones presidenciales y parlamentarias. 

21.00 Meganoticias Prime
22:15 El tiempo
22:20 The Covers
00:15 Red de mentiras
01.15 Cierre de transmisiones

11 Mega
06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 12.40 Franja electoral de eleccio-
nes presidenciales y parlamentarias. 13.00 Teletrece 
Tarde. 14.25 El tiempo. 14.30 Adrenalina. 15.15 Machos 
16.00 Aqui somos todos. 17.30 Caso Cerrado. 19.35  
¡Qué dice Chile! 20.40 Franja electoral de elecciones 
presidenciales y parlamentarias. 

21.00        Teletrece
22:30 El Tiempo
22.40  Grandes eventos
01.00 Estación 19
02.00 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta
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Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Nuestros huevos son analizados por expertas...
 

DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.

CONTÁCTANOS: +56 994197916   CONTÁCTANOS: +56 994197916   

DÍA A DÍA

Nos apasiona el fútbol, pero amamos los deportes.

Conduce: Carlos Rivera     Horario: Lunes a viernes 13:00 a 15:00 horas

diarioeldiacl eldia.cl @eldia_cl

Somos el programa que reinventó la manera de escuchar el deporte 
para llevarlo a cada rincón de nuestra región. La opinión especializada 
del editor de deportes de diario El Día, Carlos Rivera junto a expertos 
panelistas están en las redes sociales y en www.diarioeldia.cl



Puzzle

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1477
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 180. 

SANTORAL

Narciso 

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
03:53 1.23 P 
11:40 0.61 B 
17:58 0.95 P 
22:35 0.81 B 

MAÑANA
05:13 1.24 P 
12:31 0.56 B 
18:46 1.04 P

Mareas

AMOR: Este día será favorable 
para todo aquel o aquella que 
ande en la búsqueda dime una 
nueva pareja. SALUD: Debe 
tener cuidado cuando transite 
hacia tu lugar de destino. DINE-
RO: Haga una revisión de última 
hora para evaluar el estado de 
tus finanzas. COLOR: Burdeo. 
NUMERO: 18.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

AMOR: Las soluciones a los 
temas de pareja dependen 
de ambos y no solo de usted. 
SALUD: Oriente toda su energía 
para lograr pronto una total 
recuperación. DINERO: Es un 
buen momento para quienes 
han estado buscando trabajo. 
COLOR: Violeta. NUMERO: 15.

AMOR: Trate de que estos últimos 
días de octubre sean intensos 
entre usted y su pareja. Si no la 
tiene, entonces no debe quedarse 
sin salir en su búsqueda. SALUD: 
Cuidado con verse afectado/a por 
las alergias. DINERO: Gastos de 
último momento. COLOR: Amarillo. 
NUMERO: 6.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

AMOR: Trate de demostrar 
en todo momento sus senti-
mientos a los demás. SALUD: 
Esos malos ratos y exceso de 
tensión no son la mejor forma 
de iniciar el día. DINERO: Antes 
de tomar una decisión sobre 
esa propuesta analice si es de 
su entera satisfacción. COLOR: 
Morado. NUMERO: 16.

AMOR: Entrégueles mucho amor 
a los suyos para que estos no 
sientan que su afecto por ellos 
ha disminuido. SALUD: Evita su-
frir algún percance o accidente 
durante esta jornada. DINERO: 
Ese esfuerzo constante le dará 
importantes satisfacciones 
en lo laboral. COLOR: Celeste. 
NUMERO: 14.

AMOR: Ponga atención a las cosas 
que su pareja trata de decirle en 
lugar de tomar todo a la ligera. 
SALUD: Cuidado con alterarse 
más de la cuenta por algo que no 
puede controlar. DINERO: No debe 
desalentarse por cosas que no 
son su responsabilidad. COLOR: 
Rosado. NUMERO: 9.

Libra Escorpión

AMOR: No permita que nadie trate 
de guiar su vida como si usted le 
perteneciera. SALUD: Más cuidado 
con aumentar el riesgo de padecer 
problemas al corazón por no estar-
se cuidando. DINERO: Debe tratar 
de creces más en lo profesional. 
COLOR: Rojo. NUMERO: 1.

AMOR: La comunicación siempre 
es importante y no se debe 
perder a pesar de que haya pro-
blemas. SALUD: No deje pasar 
tanto tiempo sin controlar su 
salud con un médico.  DINERO: 
Todas sus cuentas deben estar al 
día o repercutirán más adelante. 
COLOR: Naranjo. NUMERO: 11.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

AMOR: No termine embarrándola 
más en lugar de darle solución a 
las situaciones que han ocurrido 
entre usted y los suyos. SALUD: 
Debe tratar esos cuadros de 
ansiedad. DINERO: Cuidado con 
ser víctima de la ambición de otras 
personas. COLOR: Lila. NUMERO: 29.

AMOR: Todos los días usted se 
debe preocupar por los suyos. 
No entregue su afecto de a 
gotas. SALUD: Debe cambiar 
tu forma de vida y es que 
realmente tiene la intensión 
de vivir muchos años. DINERO: 
No disminuya su empeño o no 
podrá alcanzar sus objetivos. 
COLOR: Verde. NUMERO: 2.

AMOR: Hablar con la verdad te 
hace ser una persona transpa-
rente y digna de confianza para 
cualquier persona. SALUD: Un 
alto para calmar las cosas sería 
muy bueno para ti. DINERO: 
Las inversiones son positivas, 
pero deberá ser cuidadoso/a 
con lo ganado. COLOR: Ámbar. 
NUMERO: 4.

AMOR: No es un día para generar 
discordia en las personas, pro-
mueva la buena relación entre las 
personas. SALUD: Esas molestias 
renales pueden deberse a los 
cálculos. DINERO: Tenga la pa-
ciencia suficiente para ver cómo 
mejorará todo. COLOR: Negro. 
NUMERO: 23.

Horóscopo

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
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Inmobiliaria Elqui

inmobiliaria_elqui.s.a

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av San Joaquín

Barrio 
Universitario V

Entrega julio 2022

3.025 UF
Entrega inmediata

3.297 UF

Deptos de 2 Dormitorios + 2 Baños

HOYHOYHOYHOYTu nueva vida
comienza

Barrio
Universitario V

Entrega julio 2022

3.025 UF
Entrega inmediata

3.297 UF

Deptos de 2 Dormitorios + 2 Baños

Cotiza online
en elqui.cl


